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«Ё-мобиль» 
на форум не пустили!

За кулисами ПМЭФ-2013 кипели страсти 
и принимались ключевые решения

ТРИ дня ПМЭФ-2013 
выдались не по-петер-
бургски жаркими. В пря-
мом смысле. То ли от 
жары, то ли от накаленной 
обстановки на форуме за-
искрилась электропро-
водка в пресс-центре, что 
привело к кратковремен-
ному задымлению поме-
щения. К счастью, никто 
не пострадал. Впрочем, 
искры и даже скандалы 
не помешали эффектив-
ности - в этом году форум 
оказался весьма успешен 
с точки зрения заключен-
ных договоренностей. 
Чего стоит только договор 
о поставках нефти из Рос-
сии в Китай на 270 милли-
ардов долларов.

Все ВИПы 
в одном 

«Ленэкспо»

Нынешний ПМЭФ был бо-
лее чем представительным. 
На пленарном заседании вы-
ступили президент России 
Владимир Путин, федераль-
ный канцлер Германии (стра-
ны, являющейся главным 
экономическим локомоти-
вом Евросоюза) Ангела Мер-
кель и первый вице-премьер 
Государственного совета 
КНР Чжан Гаоли.

Российский кабмин при-
был почти в полном соста-
ве - делегацию министров 
возглавлял первый вице-
премьер Игорь Шувалов, 
рассказавший гостям о 
традиционных российских 
нравственных ценностях, 
несовместимых с «продви-
нутыми европейскими». И 

в этих вопросах «Россия не 
может поступиться принци-
пами».

Из министров под наибо-
лее пристальным вниманием 
оказались Антон Силуанов, 
отвечающий за финансы, 
и Андрей Белоусов, глава 
Минэкономразвития. Кон-
фронтацию между ними не-
гласной никак не назовешь. 
Например, когда Силуанов 
увидел признаки «перегре-
ва» российской экономики и 
привел в качестве аргумента 
мнение экспертов МВФ, Бе-
лоусов позже прокомменти-
ровал это так: «Перегрев где-
то в МВФ произошел!»

Министр образования и 
науки Дмитрий Ливанов, не-
давно оказавшийся героем 
сразу нескольких скандалов, 
на Петербургском форуме 
выглядел каким-то несчаст-
ным. Зато его предшествен-
ник Андрей Фурсенко, как и 

Ливанов, не снискавший на-
родную любовь, - наоборот, 
буквально сиял от счастья. 
Может, просто портфель ми-
нистра образования и науки 
у нас - «черный амулет»?!

Интриги 
бизнеса

Среди российских бизнес-
менов наибольшую актив-
ность проявил генеральный 
директор «РУСАЛа» Олег Де-
рипаска, участвовавший во 
множестве дискуссий и кру-
глых столов. А вот его колле-
га-миллиардер Михаил Про-
хоров, бывший председа-
тель правления «Норильско-
го никеля», в этом году даже 
не заявился на форум. Одна-
ко все равно приехал - хотел 
покрасоваться на одной из 
первых моделей «Ё-мобиля». 

Напомним, бизнесмен уже 
несколько лет обещает за-
пустить в производство ги-
бридную машину с электро-
двигателем и двигателем 
внутреннего сгорания, на 
радость отечественному ав-
топрому. Служба безопасно-
сти форума поставила Про-
хорова на место. «Незапла-
нированный» «Ё-мобиль» не 
разрешили парковать рядом 
с одним из выставочных па-
вильонов, как это хотел сде-
лать нежданно нагрянувший 
бизнесмен. Пришлось Ми-
хаилу Дмитриевичу оставить 
свое новое авто за террито-
рией «Ленэкспо», где про-
ходил форум, и дальше идти 
пешком.

В зоне особого внимания 
на ПМЭФ-2013 оказались 
не только глава РЖД Вла-
димир Якунин, которого на 
днях «отправили в отставку», 
разослав в СМИ фальши-
вое письмо от имени пресс-
службы правительства (под-
робнее об этом скандале 
читайте на стр. 7), но и биз-
несмен Виктор Вексель-
берг, возглавляющий фонд 
«Сколково». Но если против 
Якунина была устроена про-
вокация, то судьба Вексель-
берга нынче действительно 
весьма туманна. Следствен-
ный комитет подозревает 
руководителей «Сколково» в 
финансовых нарушениях.

Кто во что 
горазд!

Стенды крупнейших рос-
сийских компаний, кото-
рые были представлены на 
ПМЭФ-2013, по традиции 
как бы соревновались друг 
с другом. Изюминкой стен-
да Сбербанка стал общи-
тельный робот-банкомат, 
который не только помогает 
разобраться с банковскими 

операциями, но и готов по-
говорить «за жизнь». Кор-
респонденту «Смены» он 
рассказал, как обсуждал 
с Михаилом Прохоровым 
IT-технологии, а также по-
просил не называть его «ро-
ботом». «Я высокоинтеллек-
туальная система!» - заявил 
этот плод высоких техноло-
гий.

Стенд РЖД предлагал 
всем желающим предста-
вить себя машинистом - для 
гостей форума был разрабо-
тан специальный симулятор, 
повторяющий панель управ-
ления обычным поездом. 
А фонд «Сколково» просто 
выставил несколько своих 
инновационных разработок. 
Одна из них - экспресс-диа-
гност, позволяющий за пару 
минут определить состояние 
сердечно-сосудистой систе-
мы, дать оценку изношен-
ности организма. К прибору 
выстраивались очереди лю-
бопытных - все-таки ничто 
человеческое бизнесменам 
и политикам не чуждо.

Юлия ЛИ
Фото ИТАР-ТАСС 

и Святослава АКИМОВА

Самое

От «Ё-мобиля» до «Ленэкспо» 
Прохоров шел пешком

Российский бизнес спешит на форум

Теперь можно 
забыть про Давос

Петербургский международный 
экономический форум 

вышел на высочайший уровень

СОСТОЯВШИЙСЯ на минувшей 
неделе Петербургский междуна-
родный экономический форум ни-
как нельзя назвать очередным. Во 
многом он стал революционным. 
ПМЭФ-2013 - это настоящий про-
рыв как для России в целом, так и 
для Петербурга. Стоимость заклю-
ченных в этом году контрактов пре-
взошла даже самые смелые ожи-
дания. Общая сумма составила 9,6 
триллиона рублей, что в 26 (!) раз 
больше, чем год назад. Еще недав-
но Петербургский форум называли 
Русским Давосом. Теперь это не-
уместное название. ПМЭФ вышел 
на уровень, не уступающий Даво-
су, который впору называть Швей-
царским Петербургом.

ГОСТИ   
ДОРОГИЕ



НАЧАЛО ПМЭФ совпало 
с серьезными событиями 
в мировой экономике. По-
сле заявления главы Фе-
деральной резервной си-
стемы США Бена Бернан-
ке о возможном уже в этом 
году начале сворачивания 
программы количествен-
ного смягчения произо-
шло глобальное падение 
рынков. Несмотря на это, 
эксперты в оценках пер-
спектив развития миро-
вой экономики не столь 
пессимистичны.

ОДНА из самых популяр-
ных шуток на ПМЭФ-2013: 
«Зачем Бог создал экономи-
стов? Чтобы на их фоне луч-
ше выглядели синоптики». 
Действительно, в последние 
годы даже самые серьезные 
экономические прогнозы 
оправдывались не так уж ча-
сто. 

В итоге многие стали к ним 
относиться довольно скеп-
тически. Однако недостатка 
в оценках будущего мировой 
экономики на форуме, как 
водится, не было.

Например, Томас Майер, 
главный советник правления 

немецкого Deutsche Bank, 
заявил, что настроен до-
вольно оптимистично в от-
ношении роста глобальной 
экономики. По его прогно-
зам, в текущем году миро-
вой ВВП вырастет на три 
процента, а в последующем 
прирост может увеличиться 
до четырех процентов в год. 
То есть глобальной рецессии 
влиятельный немецкий бан-
кир не предрекает.

Тем не менее значительное 
замедление экономическо-
го роста в развивающихся 
странах заставляет экспер-
тов искать новые пути стиму-
лирования экономики. Пока, 
правда, особыми успехами 
они похвастаться не могут. 
Даже «китайский дракон», 
еще недавно демонстриро-
вавший диковинные темпы 
роста, в последнее время 
как-то поник головой.

- Необходимость сменить 
модель экономического ро-
ста стала очевидна более 
десяти лет назад, - заявил 
старший научный сотрудник 
Академии общественных 
наук КНР Юй Юндин. - Но из-
за целого ряда ограничений 
мы слишком долго отклады-
вали эту реформу. Поэто-
му сейчас мы сталкиваемся 
даже с более серьезными 
проблемами, чем десять лет 
назад. Тогда казалось, что 

ситуация недостаточно бла-
гоприятна для перемен. Мы 
ждали лучших времен, а вре-
мена, к сожалению, настали 
не лучшие.

В самом деле, перед Кита-
ем сегодня стоит немало за-
дач: нужно решать экологи-
ческую проблему, бороться с 
высоким уровнем инфляции, 
думать о сохранении объе-
мов экспорта в условиях не-
избежного повышения стои-
мости экспортных товаров. 
Кроме того, большая доля 
китайских резервов разме-
щена в долларовых активах, 
а эти средства улетучивают-
ся как дым… Теперь Китай 
уже не может рассчитывать 

на рост более 10 процентов 
в год, что для него являет-
ся значительным провалом 
(хотя для России и Европы - 
это просто мечта).

Не слишком успешны и по-
пытки Японии подстегнуть 
свою экономику. Сегодня 
Страна восходящего солн-
ца берет пример с США: ак-
тивно печатает и расходует 
деньги. Немало экспертов 
говорят о том, что таким об-
разом она надувает очеред-
ной пузырь, который рано 
или поздно должен будет 
лопнуть.

- Японцы просто завидуют 
Америке, - заявил на форуме 
известный китайский экс-

перт Энди Се. - Они говорят: 
«В Америке сейчас все хоро-
шо, а мы двадцать лет жили 
плохо, давайте делать так 
же, как Америка». И сейчас в 
итоге в Японии рост активов 
на 20 процентов по сравне-
нию с докризисным уровнем. 
Но еще до кризиса все го-
ворили о японском пузыре. 
Значит, сейчас этот пузырь 
надувается еще больше!

Господин Се уверен, что 
рано или поздно лопнет не 
только японский, но и амери-
канский пузырь. Впрочем, с 
такой точкой зрения соглас-
ны не все: многие участники 
форума считают, что для эко-
номики США худшие време-
на остались позади.

- Экономика США - это ред-
кий и удивительный зверь, 
- уверен главный стратег по 
инвестициям «Verno Capital» 
Роланд Нэш. - Избыточный 
объем заимствований, ко-
торый образовался в этой 
стране до 2008 года, влияет 
на развитие мировой эконо-
мики до сих пор. В то же вре-
мя экономика США способна 
создавать сильнейшие ком-
пании и передовые техноло-
гии…

Действительно, экономи-
стам не позавидуешь: рабо-
тать им не легче, чем синоп-
тикам…

Светлана НОВИКОВА

НУЖНО ЛИ российской 
экономике ослабление 
рубля? Этот вопрос широ-
ко обсуждался на ПМЭФ. 
Незадолго до форума 
министр финансов Ан-
тон Силуанов обмолвился 
об ожидаемом снижении 
курса российской валюты, 
после чего он быстренько 
и снизился, приблизив-
шись к отметке 33 рубля за 
доллар. Тут же в бизнес-
сообществе заговорили о 
возможной девальвации, 
однако, по официальной 
версии, серьезного изме-
нения курса рубля не пла-
нируется.

НА ФОРУМЕ в Петербурге 
Силуанов сказал, что его не-
правильно поняли и о резком 

падении курса рубля речь во-
обще не идет, поскольку для 
этого нет оснований. Мол, 
сейчас, конечно, наблюда-
ется небольшое ослаб ление 
рубля, но это временный эф-
фект.

Глава Сбербанка Герман 
Греф на вопрос корреспон-
дента «Смены» о том, на-
сколько сильно может упасть 
«временно ослабевший 
рубль», обтекаемо выра-
зился, что давать прогнозы 
- дело неблагодарное. Хотя 
в целом проблема ему ка-
жется «больше надуманной и 
раздутой, чем реальной».

Впрочем, экономистам хо-
рошо известно, что ослабле-
ние национальной валюты 
- это один из часто исполь-
зуемых способов выхода из 
экономической рецессии. 
Недаром сейчас Япония ста-
рается снизить курс своей 
йены, чтобы цена на ее экс-
портные товары стала более 

конкурентоспособной на ми-
ровом рынке и подтолкнула 
экономику Японии к оздо-
ровлению. Так что разговоры 
о падении курса рубля, ко-
нечно же, возникли не на пу-
стом месте. Российская эко-
номика сейчас сильно нуж-
дается в стимулировании.

- За первое полугодие 2012 
года темп ВВП в России со-
хранялся на уровне 4,5 про-
цента, а с января по май 2013 
года - на уровне 1,8 процен-
та, - грустно констатирует 
министр экономического 
развития Андрей Белоусов.

- У нас перестали действо-
вать два важных фактора: 
прекратился постоянный 
рост экспортных доходов и 
исчерпало себя посткризис-
ное восстановление, - объ-
ясняет ситуацию с замедле-
нием роста экономики по-
мощник президента Эльвира 
Набиуллина, которая в этот 
понедельник, 24 июня, воз-

главит Центральный банк 
РФ.

Впрочем, все эксперты 
сходятся на том, что осла-
бление курса рубля в рос-
сийских реалиях мало по-
может нашей экономике, а 
вот платежеспособность на-
селения сильно пошатнет! 
Поэтому надо пользоваться 
другими способами эконо-
мического «разгона» - на-
пример, уменьшать ставки 
по кредитам и ограничивать 
рост тарифов на электро-
энергию, газ, воду и другие 
услуги естественных моно-
полистов.

Четко и конкретно о ме-
тодах стимулирования рос-
сийской экономики выска-
зался Владимир Путин. Он 
проинформировал, что рост 
регулируемых тарифов ин-
фраструктурных монополий 
будет ограничен уровнем 
инфляции. И второе крайне 
важное и даже сенсацион-

ное заявление президента: 
до половины средств Фонда 
национального благосостоя-
ния будет вложено в окупае-
мые инфраструктурные про-
екты по всей стране. То есть 
массовая индустриализация 
регионов, о необходимости 
которой уже давно говорили 
эксперты, началась! В пер-
вую очередь власти собира-
ются решить проблемы логи-
стики: строить и расширять 
транспортные магистрали.

Кризис же, по словам Вла-
димира Путина, нашу страну 
все же ожидает. Демографи-
ческий. Но это уже совсем 
другая тема…

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Подробнее о выступле-
нии Владимира Путина на 
Петербургском междуна-
родном экономическом 
форуме читайте на стр. 4
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Будут ли лопаться 
пузыри?

Эксперты ищут новую модель экономического роста

Девальвация отменяется
Вместо нее нашей экономике прописали масштабное 

дорожное строительство и снижение кредитных ставок

МИРОВЫЕ   
ПЕРСПЕКТИВЫ

РОССИЙСКИЕ    
ПЕРСПЕКТИВЫ

Значительное замедление 
экономического роста 
в развивающихся странах 
заставляет экспертов искать новые 
пути стимулирования экономики. 
Пока, правда, особыми успехами 
они похвастаться не могут. Даже 
«китайский дракон», еще недавно 
демонстрировавший диковинные 
темпы роста, в последнее время 
как-то поник головой.

главное
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Президенту не нужна 
волшебная палочка

Владимир Путин рассказал бизнесу, 
какие реформы планируют российские власти

В ЭТОМ году Владимир 
Путин принял беспреце-
дентно активное участие 
в работе Петербургского 
международного эконо-
мического форума: вел 
переговоры с иностран-
ными гостями, участвовал 
в подписании контрактов 
и заключении соглаше-
ний, встречался с пред-
ставителями «Деловой 
двадцатки» и «Молодеж-
ной двадцатки». Однако 
больше всего участники 
форума ждали пленарно-
го заседания, на котором 
президент России тради-
ционно делает громкие 
заявления…

Судам 
приготовили 

слияние

Без сенсаций не обошлось 
и на сей раз. Два самых 
громких заявления от рос-
сийского президента - это 
одобрение экономической 
амнистии и предложение 
объединить Верховный и 
Высший арбитражный суды. 
Правда, если первая иници-
атива давно вызревала в де-
ловых кругах, то вторая стала 
для многих полной неожи-
данностью. О возможном 
объединении судов ранее 

никто не говорил - во всяком 
случае, на публике.

- Этот вопрос надо тща-
тельно проработать, - заявил 
Владимир Путин. - Решение 
требует внесения изменений 
в Конституцию.

Пока непонятно, что собой 
будет представлять новый 
орган судебной власти, как 
он будет называться и где 
размещаться. Напомним, 
что ранее звучали предложе-
ния по переводу обоих судов 

в Петербург.
Что касается амнистии для 

заключенных по экономи-
ческим преступлениям, то 
она может быть объявлена 
в самое ближайшее время. 
Путин предложил снять су-
димость с тех, кто осужден 
впервые, а также согласен 
возместить причиненный 
ущерб. Амнистия не будет 
распространяться на рейде-
ров, фальшивомонетчиков и 
тех, кто причастен к отъему 
квартир у населения.

Тарифы 
ограничат 
уровнем 

инфляции

Особое внимание Путин 
уделил нынешнему состоя-
нию отечественной эконо-
мики. Он отметил, что время 
высоких цен на российские 
экспортные товары прошло:

- Теперь этой волшебной 
палочки нет!

Поэтому российским вла-
стям приходится изыскивать 
новые способы обеспече-
ния экономического роста. 
Для более эффективного 
управления финансовыми 
рынками, считают в Кремле, 
стране нужен мегарегуля-
тор. Скорее всего, он будет 
создан на базе Центробанка.

Дополнительным стиму-
лом для экономики, считает 
Путин, станут также инфра-
структурные стройки. При 

этом глава государства на-
звал конкретные проекты, 
которые будут финансиро-
ваться из Фонда националь-
ного благосостояния: это 
вторая Кольцевая в Москве, 
скоростная железная доро-
га Москва - Казань, а также 
модернизированный Транс-
сиб. По мысли президента, 
эти глобальные стройки рано 
или поздно себя окупят.

Еще одно важное решение 
Кремля, призванное помочь 
остановить маховик инфля-
ции: с 2014 года ограничат 
рост тарифов естественных 
монополий - он не должен 
будет превышать уровень 
инфляции. Такой порядок 
предлагается зафиксиро-
вать на пять лет. В последние 
годы бизнес стонет от моно-
полистов - издержки пред-
принимателей постоянно 
растут, снижая конкуренто-
способность их продукции. 
Поэтому теперь российско-
му производителю станет 
работать чуть легче.

Наконец, во время своего 
выступления Владимир Пу-
тин дал наказ недавно соз-
данному общественному 
дви жению «Народный фронт 
- За Россию». Он поручил 
ему проработать механизм 
защиты прав заемщиков и 
кредиторов, а также сделать 
кредиты более доступными. 
Кроме того, ОНФ также зай-
мется контролем госзакупок 
- направляемым на эти цели 
ресурсам давно пора обе-
спечить прозрачность.

Светлана НОВИКОВА
Фото Интерпресс

Самое

ОТ ПЕРВОГО   
ЛИЦА

ФИРМЕННЫЙ  
СТИЛЬ

«Так вот, я скажу шепотом…»
Президент России порадовал участников ПМЭФ-2013 

оригинальными шутками

ВО ВРЕМЯ Петербург-
ского международного 
экономического форума 
Владимир Путин сделал 
немало важных заявле-
ний. Однако в народ ушли 
прежде всего его шуточ-
ные фразы - благо их и на 
этот раз было в избытке.

В ПЕРВЫЙ день ПМЭФ на 
встречу с представителями 
«Деловой двадцатки» пре-
зидент России опоздал на 
два часа. Чтобы несколько 

разрядить обстановку и раз-
веселить приунывших было 
бизнесменов, Путин решил 
пошутить. Глава Российско-
го союза промышленников 
и предпринимателей Алек-
сандр Шохин представил 
президенту «Зеленую книгу» 
- перечень рекомендаций 
по развитию экономики от 
участников «Двадцатки».

- Вот вы передали мне так 
называемую «Зеленую кни-
гу». А вы не объясняли ино-
странным коллегам, что та-
кое у нас в России «зеленый 
змий»? - поинтересовался у 
Шохина Владимир Путин.

Тот начал оправдывать-
ся: мол, бизнесмены ничего 

плохого не имели в виду. Тог-
да Владимир Путин выразил 
желание лично объяснить на 
вечернем приеме иностран-
ным гостям ПМЭФ, что же в 
России называют «зеленым 
змием».

Оценить чувство юмора 
российского президента на 
пленарном заседании смог-
ла также федеральный канц-
лер Германии Ангела Мер-
кель. Она долго говорила о 
том, как будут рекапитализи-
рованы банки Европейского 
союза. А за счет чего - от-
ветить так и не смогла. Тогда 
слово взял российский пре-
зидент. Он напомнил при-
сутствующим, что однажды 

госпожа Меркель сказала о 
нем: «Иногда Владимир Пу-
тин говорит слишком гром-
ко».

- Так вот, я скажу шепотом, 
- начал президент. И зашеп-
тал в микрофон: - Надеюсь, 
что рекапитализация будет 
не за счет клиентов…

Однако главной шуткой 
форума, безусловно, стали 
слова президента о первой 
брачной ночи. После того 
как Меркель высказала свою 
точку зрения о невозможно-
сти создания на базе ЕС еди-
ного централизованного го-
сударства, Владимир Путин 
поделился своей позицией 
на этот счет.

- Не может эффективно 
работать единая экономиче-
ская зона без единой бюд-
жетной, фискальной полити-
ки... Как это будут делать?! 
- заявил российский пре-
зидент. - Знаете, есть такой 
анекдот: как бы ни действо-
вать во время первой брач-
ной ночи, результат в конце 
концов должен быть один и 
тот же…

Журналистам показалось, 
что фрау Меркель несколь-
ко смутилась от такой шут-
ки. Зато присутствовавшие в 
зале бизнесмены и чиновни-
ки, судя по их хохоту, оцени-
ли ее по достоинству.

Светлана НОВИКОВА

Владимир Владимирович принял участие 
во многих мероприятиях ПМЭФ-2013
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Отец Алексий надеется найти инвесторов для восстановления храмаСмольный заключил важное соглашение с Кировским заводом

Здесь будет город-парк! 
Агропромышленный

Для Петербурга форум выдался 
чрезвычайно урожайным

РОВНО 22 официальные 
встречи с руководителями 
крупных компаний и гла-
вами регионов провел гу-
бернатор Петербурга Ге-
оргий Полтавченко в рам-
ках Экономического фору-
ма. Итог - 16 подписанных 
соглашений и меморан-
думов, а общая сумма за-
ключенных городом кон-
трактов - 130 миллиардов 
рублей! Удовлетворенный 
проделанной работой, 
Полтавченко отметил, что 
ПМЭФ-2013 оказался для 
Петербурга весьма успеш-
ным. Для сравнения: в 
прошлом году общий объ-
ем «форумных» инвести-
ций в наш город был мень-
ше - 91 миллиард рублей.

Новые 
и старые 

партнеры

Тематика инвестиционных 
проектов была самой раз-

нообразной. Например, пи-
воваренная компания «Бал-
тика» собирается возродить 
пункты приема пустых буты-
лок, «Газпром» - расширить 
использование природного 
газа в качестве моторного 
топлива. «НефтеТехноло-
гии» хотят построить в го-
роде завод по производству 
композитных материалов, 
гранулированного стекла и 
изделий из него, а давний 
партнер Петербурга СЗРЦ 
«Концерн ПВО «Алмаз-Ан-
тей» обсуждает создание но-
вого кластера машиностро-
ения и электроники. Причем 
дополнительно компания 
берет на себя и социальные 
обязательства - она соби-
рается обустроить большую 
зону отдыха со спортивными 
объектами для сотрудников 
предприятия и жителей Нев-
ского района.

Были заключены и допол-
нительные соглашения с Ки-
ровским заводом, который 
хочет модернизировать про-
изводство трамваев, трол-
лейбусов и автобусов для 
города. Главное, чтобы не 
получилась такая же «модер-
низация», как с часто лома-
ющимися эскалаторами на 
станции метро «Спасская», 

- их, напомним, сделало до-
чернее предприятие КЗ! Че-
стили тогда эти неудачные 
эскалаторы на все корки, что 
стало чувствительным уда-
ром по репутации предпри-
ятия. Впрочем, гендиректор 
Кировского завода Георгий 
Семененко заверил, что 
работа над ошибками про-
ведена и за качество своей 
транспортной техники пред-
приятие отвечает.

Одной из самых значимых 
договоренностей Георгий 
Полтавченко назвал соз-
дание в Санкт-Петербурге 
Агропромышленного парка 
- он станет лишь первой ла-
сточкой огромного проекта 
по строительству производ-
ственно-логистических цен-
тров для переработки сель-
хозпродукции и оптовой тор-
говли продуктами питания. 
Губернатор рассчитывает, 
что это приведет к удешев-
лению продуктов на прилав-
ках городских магазинов. 
Первыми в новом агропром-
парке построят свои перера-
батывающие производства 
и склады Рыбоперерабаты-
вающий комбинат № 1 и ис-
панская Национальная ком-
пания центральных рынков 
снабжения.

И храм 
возродится…

Также в Смольном надеют-
ся, что удастся найти инве-
сторов для восстановления 
храма Иконы Божией Матери 
«Милующей». Этот храм рас-
положен на Большом про-
спекте В. О., прямо по доро-
ге к выставочному комплексу 
«Ленэкспо», где традицион-
но проходит Петербургский 
международный экономиче-
ский форум. Здание храма 
долго находилось в ведении 
Министерства обороны и за 
это время не реставриро-
валось. Откровенно говоря, 
стыдно перед иностранны-
ми гостями, которые видят 
настолько разрушенный и 
неухоженный храм, являю-
щийся, между прочим, па-
мятником архитектуры фе-
дерального значения! Чтобы 
привлечь внимание к про-
блеме, в петербургском па-
вильоне форума специально 
разместили большой кра-
сочный макет храма, пока-
зывающий, как он должен 
выглядеть во всем своем ве-
ликолепии.

- Совсем недавно наш но-
вый министр обороны уже 

подписал документы о пере-
даче здания храма в лоно 
Санкт-Петербургской епар-
хии Русской православной 
церкви, - рассказал «Смене» 
отец Алексий, настоятель 
храма Иконы Божией Ма-
тери «Милующей». - И сей-
час мы ищем средства на 
реставрацию, чтобы одна 
из красивейших доминант 
Васильевского острова вы-
глядела достойно. Богослу-
жения мы и так проводим 
последние шесть лет, но, 
правда, только в здании ко-
локоленки, на хорах, где нам 
разрешили. Теперь же надо 
восстанавливать внутреннее 
убранство. Утраты, конечно, 
значительные. Но мы наде-
емся вдохнуть в эти стены 
новую жизнь. При этом у хра-
ма останется связь с военно-
служащими - он будет гарни-
зонным храмом Балтийского 
флота.

Отец Алексий верит, что 
среди бизнесменов, гостей 
ПМЭФ, найдутся неравно-
душные люди, которые по-
участвуют в возрождении 
обители. В конце концов, 
надо думать не только о биз-
несе, но и о душе.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

ЕСТЬ  
КОНТРАКТ!



ШКОЛЬНЫЙ учебный год 
закончен: пафосно отшу-
мел праздник «Алые пару-
са», и Петербург остался 
лицом к лицу со своими 
выпускниками. Кто они, 
это «племя младое, незна-
комое»?

НАЧНЕМ с того, что петер-
бургские школы в этом году 
выпустили 80 золотых и 44 
серебряных медалиста. С 
одной стороны, приятно, что 
такие ребята у нас вообще 
еще есть. С другой - при 
сравнении с общим количе-
ством выпускников (а на сда-
чу единых государственных 
экзаменов зарегистрирова-
лись 29 тысяч 47 человек!) 
число медалей выглядит 
скромноватым. Да к тому же 
еще и оказалось, что «золо-
тых учеников» в северной 
столице примерно столько 
же, сколько и юных обман-
щиков, которых выдворили 
прямо с ЕГЭ за списывание, 
- таких оказалось 72 челове-
ка. И это только те, кто дей-
ствовал грубо, кого уличили 
в содеянном.

А ведь приходится до-
пустить, что благополучно 
списавших было гораздо 
больше. Такой безобразной 
утечки самого дорогого - от-
ветов на тесты! - история 
отечественного ЕГЭ еще не 
знала. Глупо было бы думать, 
что дети гордо откажутся от 
возможности получить хо-
роший балл и вместе с ним 
путевку в будущее, когда 
вот они, ответы по русскому 
языку, физике, химии, обще-
ствознанию, - все выложены 
в Интернете! Обмани - и вы-

бирай себе любое будущее. 
Сдай честно - и останься в 
дураках!

Впрочем, в Санкт-Петер-
бурге ситуация еще доволь-
но оптимистична. Если взять, 
например, Дагестан, то его 
отдаленные села преврати-
лись в Мекку ЕГЭ-туризма. 
Директор дагестанского 
Центра обработки инфор-
мации ЕГЭ Арсен Бакмаев 
привел такую цифру: около 
40 процентов выпускников 
Махачкалы к концу учебно-
го года перевелись в школы 
подальше от центра. Более 
того, в текущем году эти кав-
казские общеобразователь-
ные учреждения испытали 
невиданный доселе прилив 
одиннадцатиклассников и 
другой национальности - из 
Рос това-на-Дону, Краснода-
ра и даже из Москвы! Проще 
и значительно дешевле сдать 
экзамен хотелось очень и 
очень многим. Страшно даже 
представить, каких молодых 
специалистов - с какими зна-
ниями и моральными усто-
ями! - наша страна получит 
уже совсем скоро.

Поэтому нет ничего удиви-
тельного, что россияне все 
больше и больше недоволь-
ны ЕГЭ: опрос обществен-
ного мнения, проведенный 
«Левада-центром», показал, 
что положительно оценива-
ют возможности такой фор-
мы экзамена всего 13 про-
центов жителей нашей стра-
ны. Ровно год назад эта циф-
ра составляла 24 процента. 
Вывод однозначен: пора из-
бавляться от этой негодной 
системы, если мы не хотим 
потерять и последующие по-
коления выпускников!

Софья МИХАЙЛОВА
Фото ИТАР-ТАСС

НЕУЧИ
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Александр КОБРИНСКИЙ,
историк, профессор МГУ: 

МОЖНО ЛИ изменить
ситуацию в российской
школе и сделать так, что-
бы дети стремились к 
знаниям, а не к успешной
сдаче ЕГЭ - формального 
теста? Эту тему обсужда-
ют эксперты «Смены» - из-
вестные преподаватели.

Сгинь, 
проклятый 

тест!

«Из школы ушло доверие»
- МНЕ УЖЕ давно не нравится то, что 

происходит. У нас позорно преподается 
русский язык и литература, под каким-
то диким углом подается отечественная 
история - какой же уровень знаний мы 
хотим получить от детей? Да и ЕГЭ - это 
не проверка знаний. Это прежде всего 
очень большой стресс для ребенка. Кто-
то доходит до нервных срывов, а кто-то 
находит лазейку, позволяющую сдать 
этот тест. Например, я уверена, что дети 
сдают тесты друг за друга: это их школь-
ный учитель хорошо знает каждого в 
лицо, а чужие люди разве будут так уж 
внимательно изучать документы? Думаю, 
всякое бывает.

ЕГЭ убивает главное, что было в совет-
ской школе, - доверие. Сама идея тако-

го экзамена предполагает сомнение в 
учителе, преподававшем предмет, - ведь 
именно этот человек знает, как учится 
Петя или Вася, и вряд ли поставит ему 
пятерку на итоговом экзамене, если в те-
чение года ученик перебивался с двойки 
на тройку. Такое отношение заставляет 
учителей вольно или невольно и вести 
себя по-другому: отношения с ребята-
ми у них сейчас совсем не такие, как это 
было раньше. 

Прежде учитель всегда знал, как под-
держать, подбодрить ученика, а не под-
сказать ему! Сейчас большинство препо-
давателей - хоть и не все, конечно! - вы-
полняют свою работу очень отстраненно. 
Детьми по большому счету никто не ин-
тересуется.

Вера ГУРЕВИЧ, 
классный руководитель Владимира Путина в школе № 193:

«Наша система образования 
ненавистна детям»

Владимир КОНЬКОВ,
филолог, профессор СПбГУ: 

«Новые технологии делают личность 
более примитивной»

- СОВРЕМЕННЫЕ выпускники в прин-
ципе другие, очень отличаются от вы-
пускников советской эпохи. Ребята сами 
по себе больше подготовлены к восприя-
тию нового. Но часто получается так, что 
развитие новых технологий делает лич-
ность более примитивной, она начинает 
деградировать.

Ряд проблем связан и с глобализацией. 
Очень заметно отсутствие интереса со-
временных детей к собственной стране, 
культуре, истории. Нет личностного отно-
шения к предмету, например, для боль-
шинства существуют просто Тургенев и 
Лермонтов, а то, что они были Иваном 
Сергеевичем и Михаилом Юрьевичем, 

знают немногие.
Отрицательное влияние, конечно, ока-

зывает и ЕГЭ. Эта система предполагает 
три разные идеи. Первая - экзамен дол-
жен принимать не тот, кто учил. Такую 
мысль можно только приветствовать. 
Вторая связана с совмещением выпуск-
ного и вступительного экзаменов. Но для 
некоторых вузов это неприемлемо: как 
можно принимать по баллам, например, 
на факультет радио и телевидения, без 
учета внешних и голосовых данных? Тре-
тья - ЕГЭ является письменным тестом. 
Почему русский язык нужно сдавать без 
устной составляющей? Так наши выпуск-
ники совсем разучатся внятно говорить…

- МЕНЯТЬ нужно всю систему образо-
вания. Сейчас дети начинают учиться в 
8 - 9 утра, сидят на уроках до 14 часов, 
потом еще делают уроки - это получается 
двенадцатичасовой рабочий день, а то и 
больше. И кстати, шестидневная рабочая 
неделя - дети ведь учатся и по субботам. 
Согласитесь, не каждый взрослый такое 
выдержит. На интерес к знаниям у совре-
менных школьников просто не остается 
сил.

С другой стороны, и та форма ЕГЭ, ко-
торая сегодня существует, не позволяет 
школе выполнить свою главную задачу - 
научить юного человека мыслить, искать 
свой путь. Вместо этого его натаскивают 
на сдачу теста! А объемы информации 
тем временем растут.

Что бы сказал Достоевский, если бы 
у знал, что его читают лишь 12 - 14-летние 

дети, которые, вырастая, к его книгам 
практически не возвращаются?! Может 
быть, стоит начинать с чего-то другого, 
что могло бы прежде всего привить лю-
бовь к чтению? Например, басни Крыло-
ва тоже написаны для взрослых людей и 
отлично позволяют анализировать текст 
и писать сочинение.

Я придерживаюсь такой точки зрения: 
школьную программу нужно не упрощать, 
а облегчать. Нет, безусловно, специали-
зированные школы нужны - и детей, ода-
ренных в определенной области, нужно 
всемерно поддерживать, развивать их 
талант. Но всем остальным к чему, напри-
мер, корпеть над логарифмами? Лучше 
адаптировать задачки XIX века к нашему 
времени и научить людей хотя бы устно-
му счету - это действительно нужно каж-
дому.

Подготовила
Софья МИХАЙЛОВА

ГАЙД-ПАРК

Потерянное 
поколение

ЕГЭ провоцирует российских 
выпускников на обман?

«Русскийяз» для многих школьников слишком сложный
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Госдума - 
за «цифровой 
суверенитет»
ПОСЛЕ того как быв-

ший сотрудник ЦРУ Эд-
вард Сноуден расска-
зал, что сотрудники 
Агентства национальной 
безопасности имеют 
доступ к базам данных 
почти всех интернет-ги-
гантов, в мире разра-
зился громкий скандал. 
Как оградить россиян от 
контроля иностранных 
спецслужб, задумались 
на минувшей неделе и 
депутаты Госдумы.

ПО ДАННЫМ Сноудена, 
секретная программа АНБ 
«Призма» позволяет от-
слеживать информацию на 
крупнейших сайтах. Речь 
идет о тотальной слежке 
за всеми пользователями 
цифровых устройств. По-
этому российские парла-
ментарии настаивают на 
жестких мерах: чтобы ис-
ключить утечку информа-
ции, они хотят добиться 
размещения всех сете-
вых серверов, которыми 
пользуются россияне, на 
территории нашей стра-
ны. Эта мера в случае ее 
осуществления не позво-
лит западным спецслуж-
бам получать какую-либо 
информацию о россиянах, 
пользующихся Интерне-
том. В то же время поль-
зователи испытают опре-
деленные неудобства. Так, 
например, станет бес-
полезной техника фирмы 
«Apple» - айфоны, айподы 
и айпады, перестанут ра-
ботать зарубежные почто-
вые сервисы и социальные 
сети «Твиттер», «Фейс-
бук». Конечно, это вызовет 
негодование у «прогрес-
сивной общественности» 
(типа Ксюши Собчак и уже 
упомянутого Навального). 
Но разве обществу есть 
дело до их проблем?

- Мы должны обеспечить 
цифровой суверенитет 
России! - заявил замести-
тель председателя Гос-
думы Сергей Железняк. 
- Мир изменился. Сегодня 
информация важна как 
никогда и является ключе-
вым условием успешно-
сти. Поэтому мы должны 
серь езно защищать и ин-
формацию наших граж-
дан, и информацию нашей 
страны.

ИНИЦИАТИВА

Якунину расставили сети. 
Виртуальные

Неизвестные злоумышленники 
решили испытать главу РЖД на прочность

ОПЕРАЦИЯ   
«ПРОВОКАЦИЯ»

КРУПНЕЙШАЯ информа-
ционная провокация по-
следних лет: на минувшей 
неделе пока что неизвест-
ные «отправили в отстав-
ку» главу ОАО «Российские 
железные дороги» Вла-
димира Якунина. Никакой 
отставки в действитель-
ности не было, хотя о ней, 
проглотив приманку про-
вокаторов, сообщили ве-
дущие информационные 
агентства и государствен-
ные телеканалы. Произо-
шло это за сутки до запла-
нированного выступления 
Якунина на Петербургском 
международном экономи-
ческом форуме. И в итоге 
говорить ему пришлось не 
столько о проблемах же-
лезнодорожной отрасли, 
сколько как раз об «отстав-
ке». Так кто же «заказал» 
главу РЖД? И почему по-
добные провокации стали 
легко осуществимы?

Атака 
за атакой

Большинство фактов гово-
рит за то, что против Якуни-
на, который, как известно, 
является одним из ближай-
ших соратников и друзей Пу-
тина, ведется спланирован-
ная кампания. За последнее 
время он не в первый раз 
становится жертвой инфор-
мационных атак. Так, не-
сколько недель назад с пода-
чи оппозиционера Навально-
го по Интернету разошлась 
информация о недвижимо-
сти, якобы принадлежащей 
Владимиру Якунину.

И вот теперь - новая ки-
бератака, исполненная на 
весьма высоком професси-
ональном уровне. Даже ин-
формационные редакторы 
государственных телекана-
лов не заподозрили, что по 
электронной почте пришла 
фальшивка, и сенсационная 
новость молниеносно попа-
ла в эфир.

Хотели 
нажиться 

на акциях?

Так кому же было выгодно 
отправлять «в отставку» Вла-
димира Якунина? Об этом 
«Смена» спросила ведущих 
российских политологов.

- У меня есть несколько 

версий случившегося, - за-
явил «Смене» Сергей Мар-
ков, член Общественной 
палаты РФ, проректор РЭУ 
им. Г. В. Плеханова, директор 
Института политических ис-
следований. - Первая такая: 
это была попытка каких-то 
жуликов уронить в цене ак-
ции РЖД. Всем известно, что 
Владимир Якунин является 
ближайшим соратником Пу-
тина. Реальная отставка гла-
вы РЖД неизбежно привела 
бы к дестабилизации обста-
новки в железнодорожной 
отрасли, что отразилось бы 
на стоимости акций. Таким 
образом, кто-то получил бы 
возможность купить акции 
РЖД подешевле и через 
какое-то время продать их 
подороже. Поэтому, на мой 
взгляд, необходимо тща-
тельно выяснить, кто в это 
время занимался покупкой 
акций «Российских железных 
дорог». Прокуратура должна 
провести тщательное рас-
следование и выяснить, что 
происходило в это время на 
бирже. Вторая версия - кто-
то находится в серьезном 
конфликте с Якуниным и 
просто захотел сделать ему 
гадость.

- Я также считаю попытки 
играть на фондовой бирже 
наиболее вероятной версией 
происшедшего, - говорит ге-
неральный директор Центра 
политической информации 
политолог Алексей Мухин. - 
Хотя не исключаю и того, что 
Владимир Якунин кому-то 
перешел дорогу и ему таким 
изощренным образом попы-
тались отомстить.

Сам Якунин придержива-
ется версии о «заказном» 

характере кибератаки. «Я 
абсолютно убежден, что все 
это кому-то нужно, - сказал 
он журналистам в кулуарах 
ПМЭФ. - В мире просто так 
ничего не происходит. Види-
мо, когда что-то меняется в 
отрасли, идет работа, многих 
это начинает раздражать».

Пора наводить 
порядок 

в Интернете

Расследованием произо-
шедшего инцидента заня-
лись правоохранительные 
органы. Они ищут органи-
заторов и исполнителей 
кибератаки. В то же время 
данный инцидент привел к 
возобновлению в России 
дискуссии о том, должен ли 
Интернет оставаться тер-
риторией свободы, или его 
необходимо жестко отрегу-
лировать. Ведь Всемирная 
паутина в последнее время 
превратилась в глобальную 
информационную помойку, 
которая, увы, дурно пахнет 
не только в виртуальной, но 

уже и в самой что ни на есть 
«реальной реальности».

- Мы живем в совершенно 
новом информационном об-
ществе, - продолжает Сер-
гей Марков. - В Интернете 
давно нужно наводить поря-
док. Он мог быть свободной 
зоной, если бы им по всему 
миру пользовались несколь-
ко сотен тысяч интеллекту-
алов. А когда им пользуют-
ся сотни миллионов людей 
- это как-то нужно регули-
ровать. Как бы сложно это 
ни было (законодательство 
у нас национальное, а Ин-
тернет - интернационален), 
обезопасить людей от таких 
случаев, какой произошел с 
Якуниным, все равно необ-
ходимо. А ведь посредством 
Интернета совершаются и 
чудовищные преступления: 
практически бесконтрольно 
продаются наркотики, вер-
буются террористы…

Сам Якунин высказался 
еще жестче. Он произнес 
вслух фразу, которая может 
стать девизом борцов с се-
тевой вседозволенностью: 
«Общество должно быть за-
щищено от Интернета». По-
хоже, к такому же мнению 
склоняется и высшее руко-
водство страны. Например, 
Владимир Путин на ПМЭФ 
обратил внимание на про-
блему пиратства в Сети.

В то же время, коммен-
тируя провокацию против 
Владимира Якунина, экспер-
ты указывают также на то, 
что государственные СМИ 
обязаны были проверить 
информацию, прежде чем 
выдавать ее в эфир и на лен-
ты новостей. Известно, что 
распространенное хакерами 
сообщение содержало грам-
матические ошибки, однако 
никто из редакторов не об-
ратил на это внимания.

- Представителям СМИ 
надо повысить бдитель-
ность, - говорит Алексей Му-
хин. - Хотя, понятное дело, 
не во всех случаях удастся 
распознать подлог. Журна-
листы, например, не долж-
ны проверять подлинность 
IP-адреса отправителя, они 
просто не имеют такой тех-
нической возможности. Это 
дело специалистов.

- Случай, подобный на-
шему, недавно произошел в 
США - там хакеры вбросили 
сообщение о взрыве в Бе-
лом доме, - говорит Сергей 
Марков. - СМИ должны стать 
более подготовленными к 
подобным провокациям, бо-
лее тщательно проверять ин-
формацию. И естественно, 
не гнаться за сенсацией в 
ущерб достоверности.

Светлана НОВИКОВА
Фото Святослава АКИМОВА

«Общество 
должно
быть защищено 
от Интернета», 
- заявил 
Владимир 
Якунин 
после 
случившегося.

Владимир Иванович пообещал найти своих обидчиков



НЫНЧЕ в аэропорту 
«Пулково» сотрудники 
транспортной полиции 
проводят усиленные про-
верки самолетов из Узбе-
кистана, Таджикистана, 
Киргизии и Азербайд-
жана. Ведь в летний се-
зон количество гостей из 
Средней Азии, прибыва-
ющих в Петербург, резко 
увеличивается. И конеч-
но, большинство из них 
едет сюда не любоваться 
красотами северной сто-
лицы, а на заработки. Или 
к своим уже работающим 
здесь родственникам. 
При этом многие «дорогие 
гости» не утруждают себя 
оформлением всех необ-
ходимых документов или 
соблюдением миграци-
онных правил, надеясь и 
так «проскочить». Однако 
«теплая встреча» в аэро-
порту для них становится 
сродни холодному душу!

Предъявите 
ваши 

документы!
Рейс Самарканд - Санкт-

Петербург. Пассажиров, кро-
ме толпы родственников и 
знакомых, встречают сотруд-
ники транспортной полиции, 
УФМС и бойцы ОМОНа. По-
следние аккуратно окружают 
выход на улице, ведь некото-
рые лихие мигранты, когда 
понимают, что им светят не-
приятности из-за отсутствия 
необходимых документов, 
пытаются попросту сбежать 
от полицейских и инспекто-
ров УФМС!

Кстати, проверяют доку-
менты не только у прибыва-
ющих иностранных граждан, 
но и у встречающих их род-
ственников. И вот как раз 
среди них серьезных нару-
шителей оказывается в разы 
больше! Оно и понятно: не-
легалом выходец из Сред-
ней Азии у нас становится 
не сразу. Въезжают-то они 
к нам на законных основа-

ниях (на этот счет правила 
достаточно мягкие). Но вот 
потом иностранному граж-
данину в течение трех дней 
надо встать на миграцион-
ный учет, а через три меся-
ца выехать из страны, если 
у него нет оснований для 
более длительного пребы-
вания. Таким основанием, 
к примеру, может стать по-
лучение разрешения на ра-
боту. Однако официально 

трудоустраивается лишь ма-
лая часть гастарбайтеров, а 
остальные пополняют армию 
нелегалов. 

- Поэтому встречающим 
мы порой уделяем даже 
больше внимания, чем толь-
ко что прилетевшим! Выяв-
ляем у них подложные доку-
менты: поддельные мигра-
ционные карты, разрешения 
на работу и т. д. А это уже со-
став уголовного преступле-
ния! - рассказывает Андрей 
Умнов, и. о. начальника От-
дела организации примене-
ния административного за-
конодательства (ООПАЗ) 
Управления на транспорте 
МВД России по СЗФО. - В 
целом, конечно, проверки 
самолетов из стран Средней 
Азии - это хорошая возмож-
ность охватить сразу боль-
шое количество иностран-
ных граждан. Прилетает или 
улетает один человек, а 
встречают или провожают 
его трое…
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Добро пожаловать, 
или 

На проверку становись!
В «Пулково» усилен надзор за мигрантами, 

прибывающими из стран Средней Азии

НЕЗВАНЫЕ 
ГОСТИ

«Проверки 
самолетов 
из стран 
Средней 
Азии -
это хорошая 
возможность 
охватить 
сразу большое 
количество 
иностранных 
граждан. 
Прилетает или 
улетает один 
человек, 
а встречают 
или провожают 
его трое...»

Специальный

В рамках рейда документы проверяют не только у прилетающих мигрантов, но и у встречающих их родственников

Пассажиров из Самарканда встречали бойцы ОМОНа



Театр 
по-мигрантски
Вот открываются двери 

таможенной зоны, начинают 
выходить первые пассажи-
ры из Самарканда. Для них 
дополнительная провер-
ка становится неприятным 
сюрпризом, поскольку вы-
ясняется, что почти ни у кого 
из мигрантов нет даже ме-
дицинской страховки! А ведь 
по закону без нее гражданам 
из стран Средней Азии нель-
зя находиться на террито-
рии России. Стоит, к слову, 
страховка недорого - около 
1,5 тысячи рублей. Но боль-
шинство мигрантов стара-
ется на ней сэкономить. Не 
пройдет!

Страховку можно офор-
мить и по прилете в «Пулко-
во», но к специальной стой-
ке очередь выстраивается 
весьма неохотно. Время от 
времени перед нами разво-
рачивается настоящее пред-
ставление! Какие-то пасса-
жиры делают вид, что плохо 
знают русский язык и просто 
не понимают, чего от них хо-
тят. Однако, к их разочарова-
нию, за стойкой по оформле-
нию медстраховки работают 
сотрудники, отлично говоря-
щие по-узбекски. 

- У нас специально набира-
ют сотрудников, владеющих 
среднеазиатскими языками, 
- говорит один из продав-
цов-консультантов по име-
ни Шафи. Сам он родом из 
Таджикистана. Сейчас учит-
ся в Санкт-Петербургском 
университете гражданской 
авиации и подрабатывает 
консультантом в «Пулково». 
- Вот мой коллега говорит 
по-узбекски, а я знаю языки 
фарси и дари (таджикский). 
Наш начальник так и вовсе 
владеет всеми основными 
языками стран СНГ!

Не хочешь 
страховку - 

плати штраф

Понимая, что сослаться 
на языковой барьер не по-

лучится, многие пассажиры 
начинают жаловаться на то, 
что у них просто нет денег. 
Даже пары тысяч! Когда их 
резонно спрашивают, по-
чему они прилетели в чу-
жую страну без каких-либо 
средств, люди говорят, что 
в первое время им должны 
были помочь знакомые. Кто-
то и правда дозванивается 
до знакомых и ждет, когда 
ему привезут деньги. Кто-то 
старается проскользнуть к 
выходу. 

Иностранных граждан веж-
ливо просят пройти к столу, 
где на них составляют прото-
колы об административном 
правонарушении по части 1 
статьи 18.8 КоАП РФ (нару-
шение правил въезда в РФ 
либо режима пребывания 
(проживания) в РФ), санкция 
которой предусматривает 
штраф в размере до 2,5 ты-
сячи рублей. 

Узнав размер штрафа, 
многие - о чудо! - сразу же 
находят деньги, чтобы опла-
тить медицинскую страховку. 
Остальные же понуро стоят 
у стены аэро порта вместе 
с другими нарушителями, 
выявленными сотрудни-
ками правопорядка среди 
встречающих. У некоторых 
из встречающих при себе 
нет даже паспорта! Теперь 
этих мигрантов передадут 
для более детального раз-
бирательства сотрудникам 
УФМС. 

Впрочем, в толпе пассажи-
ров из Самарканда, удручен-
ных внезапной проверкой, 
неожиданно обнаружились и 
улыбающиеся лица. Так, для 

34-летнего Джамшида и его 
друзей инцидент в аэропор-
ту стал забавным приключе-
нием.

- Как все серьезно! - чуть 
насмешливо говорит он. - 
Мы вообще приехали на три 
дня в Петербург и просто не 
знали, что надо обязатель-
но оформлять медицинскую 
страховку, никто нас об этом 
не предупредил. Сам я граж-
данин Узбекистана, но рабо-
таю в Дубае (столица ОАЭ). 
Здесь - проездом. Сейчас 

мы ждем нашего друга, кото-
рый пошел менять доллары 
на рубли, чтобы купить этот 
страховой полис. Надо так 
надо! В конце концов, когда 
туристом или с рабочими це-
лями едешь в далекое зару-
бежье, то всегда покупаешь 
медстраховку. Это нормаль-
но. Я думаю, многие мои со-
отечественники пока просто 
не воспринимают поездку 
в Россию как поездку за ру-
беж. 

Наработанный 
опыт

Позже в этот день транс-
портная полиция проверила 
еще рейс из Таджикистана. 
Итог с двух бортов - выявле-
но и задержано 30 мигран-
тов, нарушавших порядок 
въезда и пребывания на тер-
ритории России. Как отмеча-
ют специалисты, подобные 
усиленные досмотры транс-
порта - хорошая профилак-
тика нелегальной миграции. 
Правда, в «Пулково» рейды 

стали проводиться сравни-
тельно недавно, но на желез-
нодорожных вокзалах они 
показали себя достаточно 
хорошо. 

- Я это знаю по своей 
 практике досмотра таш-
кентских поездов, - отмеча-
ет и. о. на чальника ООПАЗ 
УТ МВД по СЗФО Андрей 
Умнов. -  Раньше, когда мы 
начинали проверки, ино-
странные граждане по пять 
раз дер гали стоп-кран - по-
езд полчаса не мог отъехать! 
При этом в вагонах было не 
пройти и не развернуться - 
все проходы были забиты 
вещами. Часто вспыхивали 
драки… Сейчас уже наведен 
порядок: поезда почти всег-
да уходят по графику, прохо-
ды свободные, отсутствуют 
нарушения общественного 
порядка. Мы можем с полной 
ответственностью заявить, 
что уже нормализовали ситу-
ацию на этом направлении. 
Вот сейчас хотим усилить 
контроль в «Пулково». 

В целом, по словам Андрея 
Умнова, в последние годы 
проверки мигрантов были 
ужесточены, и это принесло 
свои плоды - грубых мигра-

ционных нарушений стало 
меньше. 

- Если раньше после рейда 
в Усть-Лужский порт мы за-
держивали порядка 100 не-
легальных мигрантов, то 
сейчас эта цифра снизи-
лась в разы. Просто нару-
шители поняли, что лучше 
соблюдать российские за-
коны, - продолжает Андрей 
Умнов. - И на вокзалах уже 
нет такого количества мо-
шенников, которые поджи-
дали приезжих и продавали 
свои услуги по оформлению 
фальшивых документов. Мы 
регулярно задерживали тех, 
кто делал для мигрантов ли-
повые  разрешения на работу 
или проставлял поддельные 
печати погранично-паспорт-
ного контроля. Помню, у 
одного такого задержанно-
го в чемодане с собой было 
около 300 паспортов! И все 
же сейчас теневой бизнес, 
связанный с нелегальной 
миграцией, явно теряет свои 
позиции. Так что все-таки 
ситуация с миграцией по-
степенно меняется в лучшую 
сторону. Мы это видим.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

924 июня 2013 года

«Почти ни у кого из мигрантов 
нет даже медицинской страховки! 
А ведь по закону без нее гражданам 
из стран Средней Азии нельзя 
находиться на территории России. 
Стоит, к слову, страховка недорого - 
около 1,5 тысячи рублей. 
Но большинство мигрантов 
старается на ней сэкономить. 
Не пройдет!»

репортаж

С двух рейсов было задержано тридцать нарушителей миграционного законодательства. Теперь их передадут для детального разбирательства в УФМС

Гастарбайтеры должны понять, что выгоднее и безопаснее 
работать легально
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ЕЩЕ ТРИНАДЦАТЬ лет 
назад жители Петроград-
ской стороны протестова-
ли против сноса Пушкар-
ских бань. А что сейчас? 
В районе не осталось ни 
одной бани. Если не счи-
тать, конечно, названного 
горожанами «помывоч-
ной-калекой» заведения 
на Чкаловском проспек-
те. А на месте теперь 
уже бывших Пушкарских 
бань принялись строить 
бизнес-центр. Результат 
строительства - жители 
дома № 31 по Большому 
проспекту П. С. вступи-
ли в бой. Только уже не 
за баню, как некогда, а за 
свои собственные жили-
ща: по ним пошли трещи-
ны.

Без указателя 
не обойтись

Обратившийся в Обще-
ственную приемную Бал-
тийской медиа-группы от 
имени жильцов дома № 31 
Борис Сергеев удивил всех 
огромной кипой бумаг, кото-
рые принес с собой. Борис 
Васильевич, ветеран труда, 
не пожалел сил и составил 
предметно-алфавитный ука-
затель документов, которые 
пришли в ответ на обраще-
ния людей, чьи дома пошли 
трещинами.

В тематическом разделе 
указателя под заголовком 
«Значимые ответы» особо 
отмечены наиболее активно 
переписывающиеся с жите-
лями организации: Госстрой-
надзор, городская жилищная 
инспекция, Комитет по гра-
достроительству и архитек-
туре - всего около десятка. 
Триста ответов получили жи-
тели дома 31 из разных ин-
станций. Триста! Многие из 
них написаны компетентно, с 
многочисленными ссылками 
на временные технические 
регламенты, экспертные за-
ключения и прочие докумен-
ты, другие - попроще, но суть 
та же: «Все хорошо, прекрас-
ная маркиза!» Зримую реак-
цию на жалобы демонстри-
рует лишь жилкомсервис: он 
исправно закрашивает тре-
щины…

История 
расщелины

1 октября 2008 года Свет-
лана Владимировна Сычева 

вышла из своей квартиры 
№ 54 и отправилась на рабо-
ту. Ее остановило крайне не-
приятное зрелище: стена на 
лестничной клетке треснула. 
Женщина вызвала сотрудни-
ков МЧС и жилкомсервиса. 
Составили акты. Предполо-
жительной причиной посчи-
тали бурение скважин под 
сваи новостройки. Петро-
градский район стоит, об-
разно говоря, на грунтовых 
водах и плывунах. Видимо, 
бур дошел до них, и равнове-
сие нарушилось. Дом 31 дал 
осадку, покосился - отсюда и 
трещина. В общем, набури-
ли…

В тот же день строитель-
ство было остановлено. 
Как в сказке - на три года 
и три месяца. Но в начале 
2012 года возведение биз-
нес-центра продолжилось. 
Жители близлежащих до-
мов забеспокоились, стали 
писать в разные инстанции, 
требовать проверок - не про-
должится ли разрушение 
зданий? Какие бы комиссии 
ни приезжали сюда, все они 
в общем и целом просили 
сохранять спокойствие. Все 
говорили и писали, что ниче-
го страшного не происходит. 
Ну, треснуло немножко, бог 

даст, пронесет. Мол, дом не 
мигранты строили, он ста-
ринный, а раньше возводили 
на совесть.

Вот, например, отрывок из 
заключения Жилищной ин-
спекции Петербурга по ито-
гам проверки в том самом 
октябре 2008 года: «Недо-
пустимого аварийного со-
стояния не установлено». 
Получается, что аварийное 
состояние все-таки есть, но 
оно «допустимое»?

А вот совсем недавний от-
вет Госстройнадзора: «Мак-
симальные осадки соседних 
зданий в пределах нормы». 
Значит, осадка зданий есть? 
Не придумали ее?

От таких ответов расще-
лина на доме становилась 
только шире и шире…

Юрист нынче 
дорог

Борис Васильевич Сергеев 
почти полвека трудился про-
рабом на стройках. Процесс 
этот изучен им и теоретиче-
ски, и практически. Он может 
часами рассказывать, какие 
именно нормы нарушены, ка-
кие ГОСТы не соблюдены во 

время строительства на ме-
сте снесенных Пушкарских 
бань. Рассказывать - может. 
А писать безупречные запро-
сы со ссылкой на параграфы 
различных документов - не 
может. Не служил Сергеев 
ни чиновником, ни юристом. 
На бумажном поле битвы он - 
заведомо проигравший. Хо-
тел Борис Васильевич вме-
сте с соседями пригласить 
юриста, но, узнав, сколько 
это стоит, жители дома 31 
только подивились на рас-
ценки на юридические услу-
ги и бросили эту затею.

Теперь вся надежда - на 
Общественную приемную 
БМГ, где умеют распутывать 
хитрые чиновничьи узлы.

Старый фонд? 
Нет, аварийный

- Я жил в весьма привлека-
тельном во всех отношениях 

старом фонде, в прочном 
здании, с приятным видом из 
окна, а теперь живу в аварий-
ном доме, и в трех метрах от 
моего окна - пристройки к 
бизнес-центру, - рассказал 
«Смене» Борис Васильевич 
Сергеев. - Кто позволил раз-
рушать мой дом? А мое здо-
ровье и здоровье тысяч лю-
дей, у которых отняли бани, 
для них же и построенные? 
Недавно проходил мимо По-
садских - похоже, там прои-
зойдет та же история, что и с 
нашими, Пушкарскими. Сто-
ят они уже который год, об-
мотанные сеткой, - и тишина! 
А Белозерские бани? Непло-
хие были, многие помнят - 
там морсом всегда торгова-
ли. Теперь только и остается, 
что вспоминать, - вместо них 
тоже бизнес-центр! Хорошо, 
я умею - сам себе поставил 
и колонку, и ванну, а ведь у 
огромного числа жителей 
Петроградки нет даже горя-
чей воды! Много мы говорим 
о социальной ответствен-
ности бизнеса, а где она? Их 
прибыль - из нашего горя. 
Разве не так получается?

Борис Васильевич, петер-
бургский старожил и ленин-
градский строитель, никак не 
может понять, почему вме-
сто того, чтобы мыться, люди 
вынуждены только утираться 
- после отписок? А вместо 
того, чтобы жить и работать, 
- с тревогой взирать на сте-
ны родного дома?

Парилок 
уже нет

Если даже, допустим, в 
результате исследования 
вдруг окажется, что трещина 
действительно пока не так 
уж страшна, все равно оста-
нутся вопросы, на которые 
сегодня нет ответов. А от-
веты на них хотели бы знать 
миллионы петербуржцев. 
Например, как заставить за-
стройщика компенсировать 
снижение стоимости частной 
собственности (например, 
приватизированной кварти-
ры)? Или - кого привлекать 
к ответственности за снос 
исправно работавшей бани, 
если она являлась един-
ственной на всю округу? Или 
- зачем нам такое количество 
бизнес-центров, строящихся 
непременно вместо истори-
ческих зданий и социальных 
объектов?

Без четких, юридически 
оформленных ответов на эти 
вопросы говорить о социаль-
ной ответственности бизне-
са можно, только угоревши в 
парилке. А парилок уже нет…

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

«Кто позволил 
разрушать мой дом?»

Строительство на месте бывших Пушкарских бань 
«дало трещину»

Какие бы 
комиссии 
ни приезжали 
сюда, все они 
в общем 
и целом 
просили 
сохранять 
спокойствие. 
Все говорили 
и писали, 
что ничего 
страшного 
не происходит. 
Ну, треснуло 
немножко, бог 
даст, пронесет.

На бумажном поле битвы Борис Сергеев и все жильцы дома 
пока проигрывают чиновникам. И трещине

НЕ МЫТЬСЯ -  
УТИРАТЬСЯ?

Из окон дома № 31 по Большому проспекту виден только будущий бизнес-центр



ПОЛМЕСЯЦА, как в Рос-
сии действует Федераль-
ный закон «Об охране 
здоровья граждан от воз-
действия окружающего 
табачного дыма и послед-
ствий потребления таба-
ка». Вернее, не действует. 
Вот лишь несколько пока-
зательных зарисовок из 
все еще курящего, увы, 
Петербурга.

Как нужно 
следить

Вход в продуктовый супер-
маркет на улице Мира, на-

против нашей редакции. Ря-
дом с урной стоит охранник 
магазина и… меланхолично 
курит. Покупательница, явно 
знакомая с уже действую-
щим законом, с намеком го-
ворит охраннику:

- Нельзя же теперь перед 
входом курить…

На что мужчина, ничуть не 
смутившись, с улыбкой от-
вечает:

- Так я за этим и слежу!

Мне - 
с картинками!
И опять магазин, но уже на 

Индустриальном проспекте. 
Как известно, только-только 
появились пачки сигарет с 
устрашающими фотографи-
ями, предупреждающими о 

последствиях курения: раке 
легких, прежде временном 
старении кожи, пародонтозе 
и прочем. Мужчина, оплачи-
вая покупки, вспоминает, что 
еще не купил сигареты. Когда 
кассирша протягивает ему 
две «старые» пачки, без изо-
бражений, он вдруг машет 
рукой и говорит: «Девушка, а 
знаете, дайте-ка мне лучше 
вот те, с картинками».

Права 
есть права

Пешеходный переход у 
станции метро «Пионер-
ская». К нему медленно бре-
дет мужчина, что называет-
ся, со следами вчерашнего 
порока на лице. Жертва не-
давней попойки на ходу до-
стает сигаретку и хлопает 
себя по карманам куртки. 
Ничего не находит и обраща-
ется к стоящему неподалеку 
инспектору ГИБДД: «Удру-
жи, а? Дай зажигалку!» По-
лицейский от такой наглости 
на несколько секунд теряет 
дар речи, а потом не злобно, 
а даже как-то снисходитель-
но замечает, что товарищу 
надо бы проспаться. Да и 
закон есть насчет курения в 
общественных местах… Не-
ожиданно мужчина его пере-
бивает: «А я свои права знаю! 
Здесь не детская площадка и 
не больница. Так дашь зажи-
галку?..»

Виктория ПАНКРАТОВА
Рисунок Максима СМАГИНА

ЛЮДЕЙ, укушенных кле-
щами в разгар сезона, с 
каждым годом становится 
все больше. Растет и чис-
ло заразившихся энцефа-
литом и боррелиозом. Или 
нас просто запугивают?

- УКУШЕННЫХ с каждым 
годом действительно ста-
новится больше, - сказала 
корреспонденту «Смены» 
главный врач-инфекционист 
Санкт-Петербурга Аза Рах-
манова. - Во-первых, насе-
ление растет, а во-вторых, 
клещи становятся более ак-
тивными. Кроме того, сейчас 
они появились в тех районах 
Ленобласти, где раньше их в 
помине не было. 

К сожалению, культура 
прививания от клещевого 
энцефалита у нашего насе-
ления развита слабо: перед 
летним сезоном в поликли-
нику обращаются, что назы-
вается, лишь самые продви-
нутые. А некоторые и после 
укуса брезгуют идти к спе-
циалисту. Врачи поясняют: 
снять клеща - не проблема, 
но после укуса существует 
риск заразиться. И это уже 
не шутки.

- Клеща, который вас уку-
сил, необходимо сдать в ла-
бораторию на Оборонной, 
35, - подчеркнула Аза Гаса-
новна. - Специалисты про-
ведут исследование и прове-
рят, является ли насекомое 
разносчиком инфекции. 

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Интерпресс
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Много дыма -
и ничего?

Россияне пока не воспринимают антитабачный 
закон всерьез

Клещи -
в атаке

Они появились 
в тех районах Ленобласти, 

где их раньше не было

Мегаполис

Если вас укусили, обратитесь к специалисту

SOS

Воспитанники детских домов получили подарки 
от участников акции «Новогоднее чудо»

В ДЕТСКИХ домах Се-
веро-Западного региона 
реализованы два соци-
альных проекта на сред-
ства, собранные в рамках 
благотворительной акции 
«Новогоднее чудо», про-
шедшей на АЗС «Газпром-
нефть» в конце 2012 и на-
чале 2013 года.

ДЛЯ ВОСПИТАННИКОВ 
пушкинского детского дома 
была организована туристи-
ческая поездка на пароме в 
Финляндию и Швецию. Это 
путешествие стало огром-
ным подарком для детей 
- никто из них до этого ни 
разу не был за границей. Ре-
бята получили много новых 

впечатлений, а после посе-
щения Скандинавии многие 
из них решили изучать ино-
странные языки.

В новгородском детском 
доме была спроектирована и 
оборудована сенсорная ком-
ната для психологической 
разгрузки детей. В социаль-
ном учреждении живут дети-
сироты и дети в возрасте от 
полутора до 7 лет, оставшие-
ся без попечения родителей, 
многие из которых нужда-
ются в релаксации. Первая 
в Новгородской области ре-
лаксационная комната пред-
ставляет собой единый ре-
абилитационный комплекс, 
осна щенный игровой мебе-
лью, мультимедийным и све-
товым оборудованием.

Порядка 6,5 тысячи авто-
мобилистов стали участни-
ками акции, направленной 
на оказание помощи соци-

ально незащищенным де-
тям, прошедшей на АЗС сети 
в Петербурге, Ленинград-
ской, Новгородской, Псков-
ской областях и Республике 
Карелии. Общая сумма со-
бранных денежных средств 
составила 1 283 800 рублей. 
Они в равных долях были на-
правлены на поддержку вос-
питанников детских домов 
№ 3 Великого Новгорода и 
№ 29 Пушкинского района 
Санкт-Петербурга.

«Благодаря активному уча-
стию автомобилистов Севе-
ро-Западного региона в со-
циальном проекте «Новогод-
нее чудо» мы смогли вопло-
тить в жизнь главный девиз 
акции - принести радость 
детям», - подчеркнул гене-
ральный директор компании 
«Газпромнефть-Северо-За-
пад» Николай Кузин.

Анна КОТОВА

ВРЕДНАЯ   
ПРИВЫЧКА

ДОБРОЕ  
ДЕЛО



12 24 июня 2013 года

Елена СНИТОВСКАЯ: 
«Утренние новости 

отличаются от вечерних»
Для ведущей «Последних известий» каждый эфир - особенный

ЕЛЕНА Снитовская - 
одна из тех, кто мечтает, 
чтобы на телевидении 
стало больше позитивных 
новостей. Вместе с тем 
ведущая «Последних из-
вестий» на 100ТВ призна-
ется: игнорировать ново-
сти условно плохие тоже 
нельзя, ведь телезрители 
должны быть в курсе все-
го, что происходит в на-
шем городе.

Особенности 
утра

- Елена, большинство 
выпусков «Последних из-
вестий» на 100ТВ закан-
чиваются именно позитив-
ными сюжетами. Это не 
случайно?

- Все так и задумано! Когда 
вместе с редактором плани-
руем эфир «Последних из-
вестий», то всегда стараем-
ся напоследок рассказать 
о чем-нибудь добром, даже 

если до того идут сюжеты 
про автомобильные пробки, 
нашествие крыс или крими-
нал. После просмотра выпу-
ска новостей у телезрителя 
должно оставаться хорошее 
настроение. Другое дело, 
что освещать нужно все важ-
нейшие события, какими бы 
неприятными они ни были. 
Общая картина петербург-
ского дня должна быть объ-
ективной. Нельзя уходить 
от серьезных политических 
событий, происходящих в 
городе или стране, подме-
няя их какой-нибудь раз-
влекательной информацией. 
Но если, к примеру, в нашем 
городе праздник, то о каких-
то вечных неприятностях на 
день, на мой взгляд, можно 
забыть и поговорить о том, 
что хорошего происходит в 
Петербурге.

- Вы пробовали себя в ка-
честве ведущей утренне-
го, дневного и вечернего 
эфиров. Скажите, зависит 
ли подача информации в 
«Последних известиях» от 
времени суток?

- Безусловно! Утром мы 
стараемся делать упор как 
раз на позитивные новости. 
Также сообщаем петер-
буржцам, что готовит им 
день грядущий, даем анон-
сы культурных событий, 

ведь утром важно получить 
некий эмоциональный заряд 
на весь день. Если петербур-
жец благодаря нашим ново-
стям выйдет из дома с улыб-
кой, это уже можно считать 
нашим профессиональным 
достижением. Днем уже не 
ориентируемся на эмоции 
- важно донести до зрителя 
конкретную информацию, 
факты. Ну а в вечерних ново-
стях акцент делается на ана-
лиз. Существует также тема 
дня, которая вечером обя-
зательно обсуждается экс-
пертами. Тут важно давать 
не одну, а сразу несколько 
точек зрения, чтобы думаю-
щий зритель мог сам прийти 
к каким-то выводам.

Важно 
знать, что 

происходит 
рядом

- Можете представить 
себе портреты этих трех 
групп зрителей: утренних, 
дневных и вечерних?

- Нас смотрит довольно 
широкая аудитория - от мо-
лодежи до пенсионеров. Это 
понятно даже по ежеднев-
ным звонкам в редакцию. Но 
я точно знаю, что утром, на-
пример, 100ТВ включает мо-
лодая подвижная аудитория 
- те люди, которые собира-

ются на работу. Многие под 
наши новости завтракают. 
Что касается дневного эфи-
ра, то существует стереотип, 
будто в это время телевизор 
смотрят лишь домохозяйки 
и пожилые люди. Это не со-
всем так. Во многих офисах 
и в кафе в обеденный пере-
рыв транслируют 100ТВ, по-
этому новости ориентирова-
ны в том числе и на деловых 
людей.

- А от освещения миро-
вых событий вы стали от-
ходить намеренно?

- Да, потому что подобные 
новости можно прочитать в 
Сети, увидеть это в эфирах 
федеральных каналов. Мы 
- петербургская телекомпа-
ния, и нашему зрителю важ-
нее всего знать то, что про-
исходит рядом с ним. Были 
случаи, когда люди из наших 
новостей узнавали что-то не-
вероятное о своих знакомых. 
Так что «Последние извес-

тия» рождают чувство гордо-
сти за своих друзей и за свой 
город.

О подготовке 
к эфиру

- Как вы думаете, можно 
ли в рамках потокового ин-
формационного вещания 
сделать эфир особенным?

- Конечно, можно! Для 
журналистов, работающих 
на телевидении, каждый та-
кой эфир - самостоятельная 
единица. Требуется серьез-
ная подготовка. Уникальны-
ми новости делают прежде 
всего их герои. Для «Послед-
них известий» подбирают-
ся самые разные эксперты, 
причем постоянно ищутся 
новые, чтобы глаз зрите-
ля не замыливался. Новый 
спикер - новый взгляд. Кро-
ме того, мы иногда что-то 
приносим прямо в студию: 
это может быть важный до-
кумент, архео логическая на-
ходка, просто интересная 
вещь. Все то, что подчерки-
вает тему основного сюжета 
или тему дня. Примеры, по-
рой самые простые, всегда 
работают.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Святослава АКИМОВА

Реклама

ЛИЦА 100ТВ

Социум

СМОТРИТЕ «ПОСЛЕДНИЕ 

ИЗВЕСТИЯ» НА 100ТВ С ПН. 

ПО ПТ. В 7.00, 8.00, 11.00, 

15.00, 17.00, 19.30 И 22.30, 

ПО СУББОТАМ И ВОСКРЕСЕНЬЯМ 

- В 11.00, 15.00 И 17.00.

0+

 Елена Снитовская ро-
дилась в Ленинграде.

 Родители мечтали, что-
бы их дочка стала врачом, 
сама Елена мечтала сни-
маться в кино, но в итоге 
нашла альтернативу - по-
ступила в Университет 
кино и телевидения.

 Окончив факультет 
экранных искусств, сразу 
стала работать по специ-
альности.

 На 100ТВ - с 2005 года.

 Любит экстремальные 
виды спорта, особенно - ка-
тание на горных лыжах.

 Воспитывает сына.

И ЭТО ВСЕ О НЕЙ
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Елена уверена: 
в эфире 
нужно 
улыбаться! «После просмотра выпуска 

новостей у телезрителя должно 
оставаться хорошее настроение. 
Другое дело, что освещать мы 
обязаны все важнейшие события, 
какими бы неприятными 
они ни были. Общая картина 
петербургского дня должна быть 
объективной».
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МИНИ-АФИША

Классика
«Тихий Дон»

29, 30 июня
Театр «Мастерская»

МОЛОДОЙ театр «Мастерская», не убояв-
шись ни специфики спального района, в кото-
ром он располагается, ни менталитета совре-
менного зрителя, пошел на риск - новый спек-
такль театра «Тихий Дон» идет восемь часов. То 
есть пришел зритель в театр в час дня - ушел в 
девять вечера. Такое полное погружение в про-
исходящее на сцене доселе было только в до-
динских «Братьях и сестрах». И очень хочется, 
чтобы «Тихий Дон» стал таким же выдающимся 
событием в театральной жизни города.

Опера
«Русалка»
28, 30 июня

Мариинский-2

К 200-ЛЕТИЮ Даргомыжского Мариин-
ский театр силами режиссера Василия 
Бархатова осуществил постановку оперы 
«Русалка» по драме Пушкина. Впервые эту 
оперу поставили в 1856 году в тогда еще 
театре-цирке, который находился на месте 
нынешней Мариинки. Спустя десять лет - 
уже в новом Мариинском театре, где она и 
шла, с перерывами, до 1941 года. И вот уже 
в ХХI веке мы увидим новейшую версию опе-
ры на новой же сцене - в Мариинском-2.

Антреприза
«Ножницы»

24 июня
ДК «Выборгский»

МОСКОВСКИЙ Независимый театральный про-
ект, главный хит которого - спектакль «Ladies’ Night» 
- уже много лет собирает аншлаги по стране, снова 
удивит зрителей. Пьесу «Ножницы», пользующуюся 
большим успехом во всем мире, теперь можно бу-
дет увидеть и в версии НТП. И в этой криминальной 
истории не последние роли будут играть зрители. 
Ведь именно от их вердикта зависит финал поста-
новки, заняты в которой звезды телеситкомов.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Чтоб веровать 
в рыдающие звуки…

За три сотни лет романсы не потеряли 
своей популярности

К загсу 
на танке

На ТНТ снова «строят любовь». 
Теперь с футболистом

СВОЙ талант на бере-
гах Невы продемонстри-
руют исполнители клас-
сического романса.  Они 
приехали в Петербург из 
разных городов России 
и Европы, чтобы принять 
участие в XI Международ-
ном фестивале-конкурсе 
«Три века классического 
романса». 

ГРАНДИОЗНОЕ музыкаль-
ное действо целую неделю 
- с 24 июня по 2 июля - бу-
дет проходить в лучших ка-
мерных залах Петербурга. 
Из звезд мировой величины 
в фестивале примут участие 
петербургские вокалисты 
Юрий Марусин, Сергей Лей-
феркус, Ольга Кондина, Ми-
хаил Кит, Владимир Ванеев, 

Виктор Черноморцев. Как и 
в прошлые годы, ожидаются 
аншлаги. 

- Романс отражает эмо-
циональную сферу человека, 
говорит о самых простых, 
но вечных чувствах: любви, 

грусти, радости, 
- сказала коррес-
понденту «Смены» 
бессменный пре-
зидент фестива-
ля Ирина Богаче-
ва. - Посмотрите, 
как изменилось 
все вокруг за три 
века, а душевные 
переживания оста-
лись теми же. По-
прежнему люди 
жаждут лирики, 
красоты, понима-
ния. Слава богу, что 
романсы так попу-
лярны и не утрачи-
вают актуальности! 
Ведь пока человек 
хочет «веровать в 

рыдающие звуки», «любить и 
плакать» - он живет. А романс 
ему помогает и веровать, и 
жить. Поэтому у него такая 
армия поклонников. 

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс

НА ФОНЕ широкомас-
штабного обсуждения 
всей страной умственных 
способностей некоторых 
жен некоторых футбо-
листов как-то незаметно 
прошло реалити-шоу ТНТ 
«Холостяк». А ведь оно 
практически о том же - о 
футболистах и их женах. 
Вернее, потенциальных 
женах.

ОКАЗЫВАЕТСЯ, очень и 
очень многие особы женско-
го пола просто спят и видят 
себя женой какого-нибудь 
футболиста. И готовы ради 
осуществления своей мечты 
буквально на все - и коня на 
скаку остановить, и в горя-
щую избу войти. Причем не 
прочь продемонстрировать 
свои «подвиги» самой ши-
рокой телеаудитории. Благо 
интеллект в шоу «Холостяк» 
демонстрировать не надо.

Теперь хочется отдельно 
сказать о том самом футбо-
листе-холостяке, за кото-
рого бьются дамы. Это дей-
ствительно самый настоя-
щий футболист. Хотя, глядя 
на Евгения Левченко - имен-
но так зовут спортсмена, - 

этого не скажешь. Он же-
манен, гламурен и так явно 
нравится сам себе, что вряд 
ли хоть какая-нибудь претен-
дентка способна эту любовь 
к себе перебить.

И вот, позируя перед теле-
камерами, даря дамам розы 
и поцелуи, футболист на-
блюдает и выбирает. Апофе-
озом стараний претенденток 
и творческой бригады шоу 
стал эпизод, когда девушек 
нарядили в военную фор-
му времен Великой Отече-
ственной, посадили на тан-
ки и заставили изображать 
героическое преодоление 
тягот и лишений военной 
поры. Правда, есть предпо-
ложение, что большинство 
из них не слишком в курсе, 
кто, когда и с кем воевал. Так 
что всю пошлость ситуации 
они вряд ли поняли.

Ну а остальное в порядке 
вещей - прыжки с парашю-
том, гонки на авто и броски в 
горы. Капризный же спортс-
мен, не вставая с дивана, 
оценивает и выбирает. Так 
ТНТ, сам того не желая, нена-
вязчиво показал нам модель 
развития взаимоотношений 
мужчины и женщины в со-
временном мире.

                          Анна ТАРАСОВА
Рисунок Игоря КИЙКО
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ТЕЛЕРЕВИЗОР

«Василью на остров»
Как очутиться в старом Петербурге?

ВСКОРЕ родителям не 
придется ломать голо-
ву, куда же повести детей 
на прогулку: и в зной, и в 
стужу всей семьей можно 
отправиться в виртуаль-
ное ретропутешествие по 
Петербургу, которое на 
своем сайте организовала 
Президентская библиоте-
ка.

МНОГИЕ фотографируют-
ся в обнимку со скульпту-

рой  бомбардира, стоящей 
на Васильевском острове. 
Этой возможности - прикос-
нуться вживую к экспона-
ту - ретроэкскурсия не дает. 
Зато она помогает  узнать, 
что это за персонаж и поче-
му памятник ему установлен 
именно на этом месте. Ока-
зывается, бомбардир - по-
ручик бомбардирной роты 
Василий Корчмин, которому 
Петр Первый часто посылал 
указания с надписью «Ва-
силью на остров». По одной 
из версий, именно отсюда 
и происходит название Ва-

сильевского острова. 
Подобных рассказов во 

время прогулок по остро-
вам, площадям и улицам 
Петербурга виртуальные 
экскурсанты услышат во 
множестве. Кадры  с видами 
современного города пере-
межаются видами из рари-
тетных изданий «Прогулка с 
детьми по Санкт-Петербургу 
и окрестностям» 1838 года, 
«Описание российско-импе-
раторского столичного горо-
да Санкт-Петербурга» 1974 
года и многих других. 

Людмила АНДРЕЕВА

Президент фестиваля Ирина Богачева 
по праву считается королевой романса 

ЭКСКУРС
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КТО БЫ МОГ подумать, 
что в разгар лета в на-
шем, питерском цирке 
начнется… цирк, только 
не на арене. А ведь начал-
ся - скандал в самом раз-
гаре. Коллектив Большого 
Санкт-Петербургского го-
сударственного цирка об-
ратился c открытым пись-
мом к президенту России 
Владимиру Путину. В нем 
содержится просьба про-
вести открытый конкурс 
на должность художе-
ственного руководителя. 
В обращении, подписан-
ном доброй сотней чело-
век, утверждается, что 
нынешний руководитель - 
известный клоун Вячеслав 
Полунин, назначенный 
Министерством культу-
ры без конкурса в январе 
этого года, - разрушает 
отечественные традиции 
циркового искусства, а 
также намерен реконстру-
ировать само здание ста-
рейшего цирка России по 
западным образцам.

Бобр 
есть бобр

Сто человек - это почти по-
ловина коллектива Цирка на 
Фонтанке. Свое требование 
об отстранении Вячеслава 
Полунина и замене его на-
стоящим «цирковым», а не 
эстрадным специалистом 
они объясняют многими 
причинами. Вот одна из них: 
«Зданию цирка 135 лет. И 
конечно же, оно нуждается 
в ремонте. Уже давно суще-
ствует утвержденный проект 
реконструкции, вопрос толь-
ко в финансировании. Госпо-

дин Полунин решает, что нуж-
но этот проект исправить. В 
его планах уже нет манежа, 
вместо него - сцена. В зале 
столики, кресла. В выставоч-
ном зале циркового музея - 
ресторан. Хочется спросить: 
что, Санкт-Петербургу уже 
не нужен цирк?»

Подписавшие письмо про-
тестуют против кафе-шан-
тана и варьете в старинном 
цирке Чинизелли. Странно 
только, что они не забили 
тревогу раньше. Ведь если 
бобра назначить руководи-
телем чего угодно, то он сра-
зу начнет грызть деревья и 
строить плотину, например, 
на Фонтанке. А кому же было 
неизвестно, что Вячеслав 
Полунин - не «цирковой», 
что его талант расцветает на 
сцене или на площади. Кру-
жок диаметром 13 метров, 
называемый манежем, - не 
его стихия. Он - поклонник 
«Цирка дю Солей» и раз-
влекательных центров в Ев-
ропе, где и проживает в по-
следнее время по 200 дней 
в году. Цирк на Фонтанке, и 
это было ясно сразу при его 
назначении, для Вячеслава 
Ивановича - не священная 
корова, а объект реформа-
торства.

Каждой твари 
по паре?

Ответ коллективу от госпо-
дина Полунина пришел неза-
медлительно.

«Любые перемены всегда 
вызывают напряжение, - пи-
шет он. - Для людей творче-
ских это момент напряжен-
ного поиска новых решений 
и путей развития. Для других 
- попытка держаться за ста-
рое любой ценой». Полунин 
обозначил и перспективы 
Цирка на Фонтанке: «Сейчас 
мы готовим наш корабль к 

большому и сложному пла-
ванию: уже написаны сцена-
рии новых программ, арти-
сты цирка из разных уголков 
страны стремятся стать их 
частью; художники, компо-
зиторы, режиссеры, хоре-
ографы со всего мира под-
твердили свое участие в их 
создании. Уже заложены ос-
новы новой школы клоунов. 
Наш корабль вот-вот покинет 
гавань, и всякому, кто хочет 
нам помочь, найдется место 
на этом корабле!»

К сожалению, в красивом 
ответе Вячеслава Ивано-

вича обойден молчанием 
тот момент, что в плавание 
корабль отправится не как 
Ноев ковчег, где каждой тва-
ри по паре, а без тварей во-
обще. Подписавшие письмо 
президенту уверены, что из 
Цирка на Фонтанке животных 
в ближайшее время изгонят. 
Потому что не модно, не по-
европейски, в общем, звер-
ство одно.

- Не может быть нашего 
русского цирка без живот-
ных! - заявил «Смене» экс-
директор Цирка на Фонтанке 
Григорий Гапонов. 

Заметим, это мнение чело-
века, который четверть века 
руководил данным коллекти-
вом, причем не только удер-
жал цирк на плаву в самые 
сложные девяностые годы, 
но и сумел потом возродить 
его былое величие.

Более категоричен народ-
ный артист России, всемир-
но известный жонглер Сер-
гей Игнатов:

- Цирк начался с лошади и 
манежа. Полунин желает ви-
деть лошадь, нарисованную 
на «Феррари». Пусть соберет 
художников, композиторов, 
р ежиссеров со всего мира и 
плывет! Только оставит ма-
неж! Плохо, когда великое 
искусство цирка, цирка Ка-
рандаша, Енгибарова, Валь-
тера Запашного, превраща-
ется в бизнес-план в руках 
дилетантов.

Из прошлого 
века - 

в глубинку!
- Этого письма следовало 

ожидать, - сказал «Смене» 
коллега Вячеслава Полуни-
на, глава «Лицедеев» Леонид 
Лейкин. - Люди не понима-
ют, что они живут в прошлом 
веке. Новые веяния их чрез-
вычайно пугают. На Фонтанке 
много старых, пожилых лю-
дей (а сколько лет Вячеславу 
Ивановичу?! - Прим. «Сме-
ны»), поэтому они боятся не-
понятного. Слава - очень до-
брый человек, он шел к ним 
навстречу, старался, чтобы 
все сохранили зарплату, не 
шел на резкие преобразова-
ния. Теперь, я думаю, он бу-
дет пожестче.

Нельзя не согласиться с 
Леонидом Лейкиным, что 
эксперименты талантли-
вого человека (а в таланте 
Вячеславу Полунину вряд 
ли кто откажет) могут при-
нести прекрасные плоды. 
Но почему лабораторией, 
где ставятся опыты, должен 
служить Цирк на Фонтанке? 
Кстати, вполне успешный в 
финансовом плане и хоро-
шо зарабатывающий на про-
граммах, подготовленных 
экс-руководителем Григори-
ем Гапоновым.

Заметим, что к ста подпи-
савшимся наверняка присо-
единятся те зрители, что ви-
дели, к примеру, последнюю 
программу Цирка на Фон-
танке про пиратов. Почему 
надо отказываться от пре-
восходно выглядящих, ухо-
женных медведей, лошадей, 
верблюдов и прочей живно-
сти, вплоть до вальсирующих 
ежей? А от всеми любимо-
го оркестра, который знает, 
когда вступить и с какой си-
лой? От четко работающих 
униформистов и контроле-
ров? От затейников-клоунов 
и превосходных акробатов? 
Ведь у детей и вправду бле-
стят глаза от яркого празд-
ника! Зачем же нам всего 
этого лишаться?

…Говорят, что вдали от 
двух столиц есть разрушаю-
щиеся цирки, никому не нуж-
ные, множество лет стоящие 
в запустении. Кажется, в Ус-
сурийске такой есть. Почему 
бы там, не задевая за живое 
ни людей, ни зверей, не за-
теять грандиозный экспе-
римент? Можно было бы, не 
разрушая старые традиции, 
в честном соревновании до-
казать превосходство рево-
люционных взглядов на цирк. 
А почему нет? Оттого, что из 
глубинки до Европы дольше 
лететь?

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

Культура

Клоун клоуну 
глаз не выклюет?

Сотня старожилов Цирка на Фонтанке считает, 
что Полунину на манеже не место

Почему лабораторией, 
где ставятся опыты, должен 
служить Цирк на Фонтанке? 
Кстати, вполне успешный 
в финансовом плане и хорошо 
зарабатывающий на программах, 
подготовленных экс-руководителем 
Григорием Гапоновым.

НОВЫЙ 
АТТРАКЦИОН 

Возможно, скоро в нашем цирке не будет не только зрителей, но и животных Полунин желает видеть лошадь, нарисованную на «Феррари»?



3124 июня 2013 года

НАД СХВАТКОЙ

Культура
Парный танец не задался

Анатолий Иксанов уволил Николая Цискаридзе 
из Большого театра

ЛИХОРАДИТ не только 
петербургский цирк, но и 
московский театр. Причем  
главный в стране. Гене-
ральный директор Госу-
дарственного академи-
ческого Большого театра 
Анатолий Иксанов поста-
вил в известность солиста 
этого коллектива Николая 
Цискаридзе о том, что тру-
довые договоры с ним в 
качестве танцовщика и пе-
дагога продлены не будут. 
И через неделю звезда 
мирового балета станет 
в Большом персоной нон 
грата.

От букета 
до развода

Еще десять лет назад па-
де-де (так называют парный 
танец в балете) Анатолия 
Иксанова и Николая Циска-
ридзе смотрелось блиста-
тельно. 

Оба внимательно относи-
лись к запросам друг друга, 
слаженно трудились во имя 
главного - реноме Большого 
театра. Помнится, как безу-
пречно вел себя по отноше-
нию к танцовщику Иксанов в 
2004 году: тогда Цискаридзе 
серьезно повредил ногу на 
гастролях в Лондоне, и Ана-
толий Геннадьевич приложил 
все усилия, чтобы Николай 
Максимович лечился в луч-
ших клиниках Европы.

Иксанов полгода ждал вы-
здоровления солиста, а ког-
да тот вновь вышел на сцену 
Большого, передал ему че-
рез cвою жену огромный бу-
кет. В дальнейшем Николаю 
Цискаридзе тоже не в чем 
было упрекнуть партнера: он 
танцевал что хотел и сколько 

хотел. 
Как только стало ясно, что 

не за горами сорокалетие, 
Цискаридзе стал пробовать 
себя в других амплуа: шоу-
мена на телевидении, педа-
гога, постановщика. И вдруг 
захотел быть «владычицей 
морскою» - генеральным 
директором ГАБТа, о чем за-
явил как устно, так и пись-
менно. Тут-то парный танец 
Иксанова и Цискаридзе рез-
ко оборвался. Начались два 
разных соло.  Оцениваются 

эти выступления тоже по-
разному.

«Комедия» 
с кислотой

Сторонники Анатолия Ик-
санова уверены, что послед-
ние кривые антраша в Боль-
шом театре произошли по 
вине Цискаридзе. Имеются в 
виду прокалывания шин, вы-
кладывание интимных фото-

графий и плескание кисло-
той в лицо. Это происходило 
с тремя подряд руководите-
лями балетной труппы те-
атра. Заявления о вине тан-
цовщика бездоказательны. 
Зато заявления самого Ци-
скаридзе по телевидению и 
радио весьма красноречивы. 
Он публично сомневается, 
что Сергею Филину (послед-
нему руководителю труппы) 
плеснули кислотой в лицо, и 
считает это комедией, зате-
янной ради дискредитации 

его, Цискаридзе. 
Между тем в последнее 

время Николая Максимо-
вича куда чаще можно было 
заметить на экранах и услы-
шать в эфирах, чем видеть в 
полете на сцене. К тому же, 
насколько известно, его ад-
министративных порывов 
никто не зажимал: ему было 
предложено возглавить дру-
гой театр, но он отказался. 

Сторонники Николая Ци-
скаридзе считают, что та-
лант, а тем более такой, 
- огромная редкость и ему 
следует простить все, даже 
обвинения Анатолия Генна-
дьевича в том, что он бездар-
но провел реконструкцию 
и теперь в Большом «ужас, 
ужас, ужас!». Да, к процессу 
реконструкции были вопро-
сы,  но занимался ею отнюдь 
не Иксанов, а подрядчик, и 
к денежным потокам гендир 
даже близко не стоял.

Истина - 
в словах 

Нетребко?

Сегодня поклонники Ни-
колая Максимовича стоят в 
пикетах рядом с Большим 
театром. Они скандируют: 
«Николай, мы с тобой!» и 
«Иксанов, а ты кто такой?» 
Сам же Николай  нарасхват и 
с еще большим успехом вы-
ступает в СМИ. Споры вокруг 
его увольнения лишь разго-
раются. 

Весьма любопытна точка 
зрения на этот конфликт вы-
дающейся оперной певицы 
Анны Нетребко. Она считает, 
что «оба виноваты».

- Там надо всех уволить и 
все поменять, - заявила Не-
требко на днях.   

Почему-то к ее словам хо-
чется прислушаться…

Людмила  АНДРЕЕВА 
Фото ИТАР-ТАСС

БРОСОК  
НОГОЙ 

Иксанов просто наводит порядок - Цискаридзе захотел стать «владычицей морскою»

Валерий МИХАЙЛОВСКИЙ, 
создатель труппы и театра 
«Санкт-Петербургский 
мужской балет 
Валерия Михайловского»: 

«А теперь 
он уедет…»
- Я как человек творческий всег-

да стою на стороне именно твор-
ческого начала. Что в первую оче-
редь определяет ценность театра? 
Артист. На кого идет смотреть зри-
тель? На артиста. Чем славен по 
всему миру Большой театр? Звез-
дами. Именно звездами, а не адми-
нистрацией. 

Цискаридзе и другие артисты де-

лают имя Большому театру, состав-
ляют его славу. Так разве можно 
ими разбрасываться? Я до сей поры 
гордился, что такие, как Цискарид-
зе, выступают на родине, не уезжа-
ют на Запад. Он не уехал, а теперь 
уедет…

Рудольф ФУРМАНОВ, 
художественный 
руководитель 
Санкт-Петербургского 
театра 
«Русская антреприза» 
имени Андрея Миронова: 

«Потеряно лицо»
- Иксанова я знаю только по со-

вместной работе в БДТ во времена 
Георгия Товстоногова, знаю с по-
ложительной стороны, но о даль-

нейшей его работе на телеканале 
«Культура», а затем в Большом теат-
ре мне ничего не известно.

С Цискаридзе я не знаком. Судя 
по разговорам, он выдающийся 
танцовщик, талант. Но опять же не 
знаю, может ли он руководить теат-
ром. Одно могу сказать твердо: по 
моему личному мнению, после слу-
чая с поливанием кислотой главный 
театр страны потерял свое лицо.

Николай БУРОВ, 
директор Государственного 
музея-памятника 
«Исаакиевский собор»: 

«Во главе угла - 
интересы театра»
- В этом конфликте я полностью 

на стороне Иксанова. Я понимаю 
его поступок. Замечательно, когда у 
артиста есть свобода самовыраже-
ния, особенно у такого мастера, как 
Цискаридзе. Но когда собственный 
эгоизм перекрывает возможность 
работать на театр и тянет все одея-
ло лишь на себя, то это чрезмерный 
эгоизм. 

Великие танцовщики прошлого 
были способны на все ради театра. 
Вспомним хотя бы Владимира Ва-
сильева и Екатерину Максимову. А 
ведь таких звезд мировой величины 
были сотни! И они умели поступить-
ся личным, если это нужно было 
Большому театру. Демократия, она 
очень хороша, но малопродуктивна 
и тяжела в творческом процессе. 
В театре должна быть строжайшая 
дисциплина. Успеха без нее не бы-
вает.

Записала Людмила АНДРЕЕВА
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Музей советских игровых автоматов приводит взрослых в восторг

В ПЕТЕРБУРГЕ открылся 
новый музей-аттракцион 
- советских игровых ав-
томатов. Забава скорее 
для взрослых: здесь быв-
шие пионеры и октябрята 
рубятся в «Морской бой», 
соревнуются, кто сде-
лает больше попаданий 
из игрушечного ружья, и 
пьют холодный тархун из 
автомата с надписью «Га-
зированная вода».

Как 
на футбольном 

матче
Музей молодой: в Москве 

такой работает уже седь-
мой год, в Петербурге - чуть 
больше недели. Его создате-
ли, выпускники московской 
Бауманки, - ценители ретро, 
романтики. В общем, поня-
ли, чего все-таки не хватает 
людям XXI века. А не хватает 
самого простого: игрушеч-

ных «стрелялок» и лимонада 
из пузатого советского авто-
мата.

- К нам приходят в основ-
ном семьи. Мамы, папы, ба-
бушки, дедушки и, конечно 
же, их дети, - рассказала 
«Смене» старший админи-
стратор музея Анна Егошки-
на. - Взрослые с восторгом 
объясняют своим малышам, 
как играть на автоматах. 
Сначала стоят рядом, что-то 
показывают, умиляются, а 
потом вообще про детей за-
бывают и сами начинают во 
все это рубиться. Действи-
тельно, устоять невозможно!

Контролировать эмоции во 
время игры, как и во время 
просмотра футбольного мат-
ча, крайне сложно: радостно 
кричишь, когда попадаешь 
из ружья в зайца в игре «Ду-
плет» или сбиваешь военный 

линкор в «Морском бое»; не 
на шутку расстраиваешь-
ся, если пропускаешь гол во 
время хоккейного поединка. 
И готов истратить все день-
ги, чтобы зацепить монетку 
из автомата «Зонд». Хотя все 
же знают: это невозможно.

Из кладовок 
ЦПКиО

Коллекция раритетов на-
считывает более ста экс-
понатов, в петербургском 
филиале хранится около со-
рока: «Репка», «Охота», «Го-
родки», «Лоцман», «Дуплет» 
и многие, многие другие. Эти 
автоматы создатели музея 
собирали по всей России. 
Что-то находили в кладовках 
столичных парков отдыха, на 

вокзалах, что-то приобрета-
ли у частных коллекционе-
ров.

У каждой машины - особая 
история: автомат «Чемпи-
он-2», например, выпускался 
на томском предприятии, ко-
торое занималось производ-
ством электронной начинки 
для ракет, а в музей попал 
из детского пионерлагеря. 
Подобных автоматов, уже 
сломанных, ободранных и 
никому не нужных, в стране 
множество. И почти все они 
- ровесники: их изготавлива-
ли в конце 80-х - начале 90-х. 
Достать такое чудо - не про-
блема. Гораздо сложнее от-
ремонтировать и привести в 
порядок. Здесь говорят: что-
бы починить один автомат, 
иногда нужно разобрать де-
сять нерабочих. Некоторые 
из экспонатов, представ-
ленных сейчас в музее, ре-
монтировали больше года, 
некоторые до сих пор стоят 
сломанные. Вот и автомат 
«Мини-кегли», который ве-
сит почти 400 килограммов, 
ждет своей очереди.

Сотрудники музея здесь 
практически ночуют: приво-
дят в порядок механизмы, 
облагораживают помеще-
ние, где хранится коллекция. 
Идет ремонт. Всюду пахнет 
краской и свежей стружкой. 
Но никого это не пугает - 
каждый день поиграть на со-
ветских автоматах приходят 
десятки людей, и создатели 
уверены: посетителей будет 
еще больше. На входе каж-
дому выдают билет. Он пред-
ставляет собой конвертик с 
тридцатью 15-копеечными 
монетками. Именно такие 
нужно опускать в автомат, 
чтобы сыграть. Конечно, сам 
конверт с монетками не бес-
платный. Но чего только не 
отдашь ради захватывающей 
партии в «Морской бой».

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото автора

ДАЛЕКИЙ уже XVIII век 
российские историки на-
зывают эпохой женщин 
и детей - тогда страной 
управляла слабая поло-
вина человечества. Но 
разве можно назвать сла-
быми таких  императриц, 
как  Елизавета Петровна, 
Анна Иоанновна, Екатери-
на II? Их деловые письма к 
приближенным, записки к 
родным представлены на 
выставке «Женщины дома 
Романовых в истории Рос-
сии», открытой в Россий-
ской национальной биб-
лиотеке (РНБ). 

- Каждая женщина пред-
ставляет собой яркую инди-
видуальность. Это правило, 
которое действовало всегда, 
поэтому все наши импера-
трицы были очень разны-
ми: и по уровню образова-
ния, и по кругу интересов, и 
по умственному развитию, 
- сказал корреспонденту 
«Смены» заведующий отде-
лом рукописей РНБ Алексей 
Алексеев. - Екатерина I, на-
пример, супруга Петра Ве-
ликого, была незаурядной 
женщиной: из служанки пре-
вратилась в императрицу!  
Говорят, только она могла 
справиться со своим гнев-
ливым, нервным супругом, 
успокоить и внести какую-то 
гармонию в его жизнь.  Ее 
тезка Екатерина II - тоже, не-

сомненно, личность особен-
ная, очень мудрая и искусная 
правительница. 

Именно ей посвящена 
значительная часть экспо-
зиции - под стеклом лежат 
документы официального и 
даже интимного характера. 
От писем к приближенным 
до записок с именами ново-
рожденных внуков, от рас-
поряжений егерю до перечня 
книг, которые нужно прочи-
тать на досуге, - среди них, 
кстати, «Дон Кихот» и «1001 
ночь». 

Кроме того, на выставке 
можно познакомиться с ли-
тературным творчеством 
ее предшественниц - шут-
ливыми стихами Елизаве-
ты Петровны и знаменитым 
автографом супруги Петра.  

Екатерина подписывалась 
крупными, почти детскими 
буквами, ведь самостоя-
тельно практически ничего 

не писала и совсем не умела 
читать. 

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Святослава АКИМОВА

НОСТАЛЬГИЯ

Все документы - подлинные и хранятся только под стеклом

В 80-х «Морской бой» был любимой забавой детей и взрослых. 
С тех пор ничего не изменилось 

ПОДЛИННЫЕ   
ДОКУМЕНТЫ 

Утолить жажду можно прямо в музее

Екатерина II читала «Дон Кихота»
Каждая женщина дома Романовых представляла собой яркую индивидуальность
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ВСЕМИРНО известный 
танцовщик Фарух Рузима-
тов никогда не заглядыва-
ет в будущее, не роется в 
прошлом - он живет здесь 
и сейчас. Считает, что тан-
цовщик не должен много 
говорить: его слова - та-
нец. Рузиматов - против 
массового балета, против 
классики на современный 
лад, он - за танец камер-
ный, за искусство в чи-
стом виде. Знаменитый 
артист, в репертуаре кото-
рого множество ролей - от 
Принца в «Щелкунчике» до 
Хозе в «Кармен», - смуща-
ется при слове «юбилей». 
Он знает: век танцовщика 
- короток, но свою карьеру 
завершать не собирается. 
26 июня ему исполнится 
50. О том, с чего все начи-
налось, Фарух Рузиматов 
рассказал «Смене».

Барышников 
не хотел 
творить 

на родине

- Фарух Садуллаевич, 
кто вам привил интерес к 
искусству, к балету? На-
верняка в детстве у вас 
были свои кумиры, на ко-
торых хотелось быть похо-
жим.

- Интерес к танцу проснул-
ся во мне не сразу. С 10 до 13 
лет - первые годы обучения 
в Академии Вагановой - это 
неосознанное время, кото-
рое вообще можно пропу-
стить. А вот в юности появил-
ся педагог, сумевший мне 
что-то внушить, объяснить, 
привить любовь к искус-
ству. И конечно же, любовь 
к труду. Я хорошо помню по-
следние четыре года перед 
выпуском из академии - в 
80-х в Петербург приехала 
испанская труппа во главе с 
танцовщиком фламенко Ан-
тонио Гадесом. Их спектакль 
«Кармен» в «Октябрьском» 
произвел настолько сильное 
впечатление, что кое-что по-
менял в моем мировоззре-
нии. А Гадес в роли Хозе был 
просто необычайно хорош. 
А спустя несколько лет, ког-
да появились первые видео 
и кассеты, я познакомился 

с творчеством Фернандо 
Бухонеса, американского 
танцовщика, который был 
ведущим артистом Метропо-
литен-оперы в Нью-Йорке. 
Это был человек, потрясший 
меня исполнением именно 
классического танца.

- А как же советские ма-
стера балета? Они в куми-
рах не значились?

- Уже позднее я, конеч-
но же, смотрел записи вы-
ступлений советских арти-
стов - Рудольфа Нуриева и 

Михаила Барышникова. Им 
подражали, перед ними пре-
клонялись. С Барышнико-
вым я встречался несколько 
раз. Была идея сделать со-
вместную программу, но он, 
увы, отказывался ставить 
спектакли в России, прин-
ципиально. Тем не менее его 
творчество - тот этап разви-
тия, который всегда останет-
ся со мной.

Никогда 
не был 

на каторге

- А как вы попали в ака-
демию? Это инициатива 
родителей?

- Я прошел по конкурсу. И 
родители тут ни при чем. Да 
я и сам не стремился в этом 
конкурсе участвовать. Моя 
карьера началась во время 
тихого часа в пионерлагере, 
летом… Мы с семьей жили 
в Таджикистане, в это время 
педагоги из Ленинградского 
хореографического учили-
ща - так раньше называлась 
балетная академия - наби-
рали ребят со всего Совет-
ского Союза. Почему тогда 
из трехсот человек во время 
этого тихого часа выбрали 
именно меня, остается за-
гадкой до сих пор - я просто 
не понимаю. В Ленинграде 
снова был конкурс, и наша 
таджикистанская группа в 
составе десяти человек - 
пять девочек и пять мальчи-
ков - стартовала.

- Многие дети, которые 
когда-либо учились в му-
зыкальной школе, называ-
ли эти восемь лет обуче-
ния каторгой. То же самое 
и про балетные училища 
говорят. Не хотелось вам 
все бросить и снова стать 
обычным мальчишкой, 
вместо того чтобы день 
напролет стоять у балет-
ного станка?

- Мне не хотелось. Знае-
те, переход из такой обыч-
ной жизни в жизнь балетную 

произошел довольно плав-
но. И физически, и психоло-
гически. Для меня танец с 
первых шагов был счастьем. 
А первый выход на сцену 
Кировского театра - потря-
сением! Подобные потрясе-
ния, наверное, каждый ре-
бенок проносит через всю 
жизнь. Поэтому для меня ба-
лет никогда не был каторгой 
и не будет. Да, танцевальное 
искусство - тяжелый труд, но 
в то же время это радость - 
заниматься тем, что ты лю-
бишь.

Искусство -
череда 

ориентиров

- Наверное, и конкурен-
ция среди учеников была 
довольно острая?

- До 14 лет мы были друж-
ные, мирные, играли в фут-
бол, жили той же жизнью, что 
и все остальные, - в общем, 
нормальные мальчишки. А 
потом началось соперни-
чество. Где-то на четвер-
том году обучения. Ситуа-
ция в классе была довольно 
острая, но я считаю, это здо-
рово. Конкуренция всегда 
нас двигала, в искусстве так 
и должно быть. Искусство - 
это череда ориентиров, ты 
доходишь до одного, потом 
ищешь другой, и сзади по-
стоянно чувствуешь кованый 
сапог. Человек, который го-
ворит: «Я в своей профессии 
состоялся», просто хоро-
нит себя заживо, его можно 

уже закапывать. Понимаете, 
в искусстве нельзя состо-
яться, разве что в какой-то 
определенный и очень ко-
роткий момент своей карье-
ры. А «достигший всего» - не 
представляет как професси-
онал никакой ценности, ведь 
ему больше нечего искать. 
Это как театр в понимании 
Николая Акимова: тот, кото-
рый достиг совершенства, 
- обречен. Да, век танцовщи-
ка короткий, и нужно быстро 
добиваться высот, но дело 
ведь не только во времени. 
Есть примеры, ломающие 
стереотип о скоротечности 
балетного века. Майя Пли-
сецкая, например. Вопрос 
не в возрасте, а в качестве 
артиста: пока он может дер-
жать публику, пока ему есть 
что сказать, он будет танце-
вать на большой сцене. И он 
постоянно должен двигаться 
вперед. Я - за движение.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото 

Святослава АКИМОВА

Фарух РУЗИМАТОВ: 
«Меня взяли в балет 

из пионерлагеря»
Знаменитый танцовщик уверен, что состояться в профессии 

означает остановиться в развитии

В ГОСТЯХ
У «СМЕНЫ»

«В искусстве нельзя состояться, 
разве что в какой-то определенный 
и очень короткий момент своей 
карьеры.  А «достигший всего» - 
не представляет как профессионал 
никакой ценности, ведь ему больше 
нечего искать».

Первое, 
что потрясло 
Фаруха 
Рузиматова 
в детстве, - 
балет «Кармен» 
в стиле фламенко
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Патриоты бабла?
Игорь Денисов ушел в «Анжи», 

Андрей Аршавин почти пришел в «Зенит»

НЕ БЫЛО печали - про-
сто уходило… Нет, стоп, 
лето еще не уходит. Не 
было печали - просто ухо-
дил Денисов. Не было ве-
селья - просто приходил 
Аршавин. Сплошные ве-
селые ребята. А есть ли 
повод для веселья?

Забыть 
про Эрмитаж

Итак, полузащитник «Зени-
та» и одновременно капитан 
сборной России Игорь Дени-
сов официально перешел в 
махачкалинский «Анжи» за 15 
миллионов евро, что на три 
миллиона больше, чем сум-
ма отступных, прописанная 
в его контракте с петербург-
ским клубом. На новом ме-
сте работы Гарик, которого 
теперь в шутку величают Гад-
жи, будет получать примерно 
в два раза больше, чем полу-
чал на прежнем месте рабо-
ты. То есть осуществил свою 
отнюдь не детскую мечту - 
зарабатывать больше Халка. 
Бывший капитан сине-бело-
голубых и сборной России 
Андрей Аршавин возвраща-
ется в родную команду, хотя 
музей «Зенита» еще не соз-
дан, а главный тренер Луча-
но Спаллетти неоднократно 
намекал, что этот футболист 
ему не особо нужен. Офици-
ально о возвращении Арша-
вина пока не объявлено, но 
вопрос, похоже, решен.

С Денисовым все более-
менее понятно и даже логич-
но. И болельщицкая лирика 
о том, что «Зенит» продал 
сына футбольного Петербур-
га, увы, неуместна. Времена, 
когда футболисты играли не 
за доллары и евро, а за Эр-
митаж и Медный всадник, 
закончились задолго до того, 
как Гаджи, простите - Гарик, 
стал гонять на Audi Q7. Нын-
че в моде не патриоты Пе-
тербурга, а патриоты бабла.

Право на выбор
Нелогично только то, что 

продали Денисова сейчас, 
а не сразу после «вселен-
ского» осеннего скандала. 
Тогда ведь товарищ практи-
чески прямым текстом рас-
ставил собственные жизнен-
ные приоритеты. На первом 
месте - деньги, на втором 
- деньги, на третьем - снова 
деньги… Если кто не помнит, 
Денисов в итоге даже не из-
винился перед клубом за 
свой демарш. А если кто не 
знает, он продолжил, пусть 
и не публично, высказывать 
недовольство работой Луча-
но Спаллетти. Судя по всему, 
надеялся, что итальянца из 

клуба уберут. А когда выясни-
лось, что не убрали, а конт-
ракт на условиях Денисова 
«Зенит» с ним подписывать 
не собирается, принял ре-
шение удовлетворить свои 
материальные потребности 
на стороне.

И не сомневаюсь, ему глу-
боко наплевать, что и кто в 
Петербурге думает о пере-
ходе в «Анжи». Как не секрет, 
что у большинства болель-
щиков «Зенита» степень не-
терпимости к «Анжи» давно 
не меньшая, чем к «Спарта-
ку». Но человек сделал свой 
выбор, имеет право.

Добрые 
родители

Знаю, многие сейчас ви-
нят «Зенит» в том, что Де-
нисов вырос таким. Отчасти 
это так. Как виноваты роди-
тели, которые воспитывают 
ребенка только подарками 
и поблажками и никогда не 
ставят в угол. Кто-то скажет, 
что якобы ставили, когда 
пару раз ссылали в дубль, от 
чего стонали игроки «моло-

дежки». Но это выглядело как 
вручение пирожного вместо 
тортика. Тем не менее не все 
же в «Зените» стали Денисо-
выми, правда?

Продажа Денисова была 
явно заблаговременно под-
готовлена и продумана клу-
бом. О чем явственно го-
ворит подписание другого 
опорного полузащитника 
- Анатолия Тимощука, кото-
рый как минимум не уступает 
Денисову в классе. Так что 
чисто с футбольной стороны 
проблем у «Зенита» возник-
нуть не должно. Да и в плане 
оздоровления обстановки 
в команде уход Денисова и 
приход Тимощука - очевид-

ное благо. И тут на горизонте 
замаячил Аршавин…

Андрей, 
вместо кого?

Давайте сразу поговорим 
о футболе, хотя в последнее 
время Аршавин и футбол на-
ходились чуть ли не в разных 
галактиках. Итак, на какой 
позиции или вместо кого бу-
дет играть в «Зените» Андрей 
Сергеевич?

Может быть, нападающего 
вместо Халка? Уже смешно. 
Может быть, вместо Алек-
сандра Кержакова, которого 

Спаллетти и так не всегда 
использует в тандеме с Хал-
ком? Тоже смешно. Может, 
слева вместо Мигеля Дан-
ни, которого Аршавин не 
догонит даже на десятиме-
тровке? Команде это явно не 
пойдет на пользу. Хорошо, в 
центр полузащиты, куда-ни-
будь под нападающими… Но 
вообще-то в «Зените» есть 
Роман Широков, безогово-
рочный игрок основного 
состава. Три центральных 
хава? Допустим. То есть Ти-
мощук, Широков и Аршавин, 
которого придется постоян-
но менять, скажем, на Кон-
стантина Зырянова, потому 
как отыграть весь матч Ан-
дрей Сергеевич вряд ли смо-
жет… Или на Виктора Файзу-
лина. В общем, ценное при-
обретение.

Понятно, что, находясь в 
таком состоянии, как на из-
вестном видео, попасть в 
ночные клубы Петербурга 
Аршавину будет куда проще, 
чем в лондонские. И в этом 
плане возвращение в род-
ной город выглядит для экс-
звезды весьма перспектив-
но. Но для «Зенита»-то какая 
с этого польза? За послед-
ние несколько лет Аршавин 
создал себе, мягко говоря, 
сомнительный имидж… Бо-
лельщики уже давно его вос-
принимают не как футболи-
ста, а в лучшем случае как 
героя рекламы чипсов.

Удачи, ребята!
Конечно же, Аршавин будет 

говорить, что он приехал по-
мочь родной команде, что он 
очень хочет играть в футбол. 
Но проблема в том, что уже 
слишком давно у него таких 
порывов не было. Когда люди 
хотят играть в футбол, они не 
высасывают из «Арсенала» 
последние положенные по 
контракту фунты, сидя уже 
даже не на скамейке запас-
ных, а на трибуне. Они ищут 
варианты трудоустройства, 
пусть и за меньшие деньги. А 
Аршавин не играл - и получал 
те самые фунты. Так чего он, 
выходит, патриот? Да того 
же, что и Денисов!

Вот что точно правда - так 
это то, что Аршавин хочет 
вернуться в сборную России 
и поехать на первый для себя 
чемпионат мира. Но нужен 
ли он Фабио Капелло, может 
ли помочь главной команде 
страны? И опять же вместо 
кого он там должен играть?

Так или иначе, давайте по-
желаем Андрею удачи. В 
свое время он сделал для 
«Зенита» и сборной много 
хорошего. Да и Гарику того 
же пожелаем. Он еще к нам 
вернется. В следующей се-
рии. В желтой футболке. Не 
было печали - просто…

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото Интерпресс

НА СЛУХУ

Спорт

Веселые ребята!

Нелогично только то, что продали 
Денисова сейчас, а не сразу 
после «вселенского» осеннего 
скандала. Тогда ведь товарищ 
практически прямым текстом 
расставил собственные жизненные 
приоритеты. На первом месте - 
деньги, на втором - деньги, 
на третьем - снова деньги…



КАК отразятся на «Зени-
те» последние кадровые 
пертурбации? По мнению 
бывшего главного тренера 
сине-бело-голубых Анато-
лия Бышовца, нынешнему 
наставнику Лучано Спал-
летти предстоит решать 
непростые задачи. Но он 
должен с ними справить-
ся.

- Анатолий Федоро-
вич, насколько удивила 
вас продажа Денисова в 
«Анжи»?

- Признаюсь, не удивила. 
Все шло к тому, что «Зени-
ту» придется расстаться с 
Игорем. Ведь конфликтная 
ситуация развивалась с про-
шлой осени, когда Денисов 
требовал себе зарплату как 
у Халка. И конфликт, к сожа-
лению, полностью не угас. В 
отношениях между руково-
дителями клуба и игроком 
произошел надрыв. Так что 
уход Денисова из команды 
можно было предсказать.

- Для «Зенита» это се-
рьезная потеря?

- Речь идет об очень силь-
ном и талантливом футболи-
сте, ключевом игроке коман-
ды, капитане сборной Рос-
сии. Конечно, это потеря. Но 
давайте честно говорить, что 
в концовке прошлого чемпи-
оната Денисов не полностью 
выкладывался на поле. Те-
перь посмотрим, как его за-
менит Тимощук.

- У вас есть сомнения, 
что Тимощук справится?

- У меня нет сомнений, что 
Анатолий безгранично пре-
дан футболу, да и по своим 
человеческим качествам он 
- пример для подражания. 
Просто в последнее время 
он не часто играл, а пото-
му сложно судить, в каком 
он находится состоянии. Но 
я верю, что у Тимощука все 
получится в хорошо ему зна-
комой команде. Это касается 
и Аршавина, хотя, насколько 
я понимаю, контракт с ним 
еще не подписан. Многое 
будет зависеть и от Спал-
ллетти. Ведь ему фактически 
придется создавать новый 
коллектив.

- Почему новый, ведь но-
вичков не так много?

- В команду возвращаются 
не просто два футболиста - 
Тимощук и Аршавин - а два 
игрока с ярко выраженны-
ми лидерскими качествами. 
Это означает, что ситуация в 
команде изменится. А вот в 
какую сторону - тут и придет-
ся потрудиться итальянцу. Я 
думаю, Спаллетти в опреде-
ленных ситуаций нужно быть 
более жестким.

Константин МАЛИНИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 
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Анатолий БЫШОВЕЦ: 
«Все шло к уходу 

Денисова»
Бывший тренер «Зенита» 

советует нынешнему быть 
более жестким

У почтальонов душа 
и ворота нараспашку

Сборная Таити стала символом Кубка Конфедераций

В ОДНОЙ из самых фут-
больных стран мира, где 
футболистами в душе ста-
новятся раньше, чем про-
износят слово, продол-
жается странный турнир 
под названием Кубок Кон-
федераций. Впрочем, что 
странного? Идет обкатка 
бразильских стадионов к 
чемпионату мира-2014.

ВОТ ТО, что происходит 
вокруг турнира, для всех, 
кроме бразильцев, действи-
тельно странно. В футболь-
ной стране протестуют про-
тив проведения футбольных 
турниров? Бразильцы требу-
ют не тратиться на чемпио-
нат мира. А президент ФИФА 

Зепп Блаттер только недоу-
мевает: можно подумать, что 
Бразилию кто-то заставлял 
организовывать ЧМ…

Что касается дел сугу-
бо футбольных, то пока что 
наибольший фурор на Кубке 
Конфедераций произвела 
сборная Таити, состоящая 
из почтальонов, плотников 
и бакалейщиков и пропу-
стившая мячей больше, чем 
всего матчей всех команд на 
турнире. Но зато эти ребята 
играли от души и для души. 
Может, Таити и есть - символ 
этого турнира?

Ну а сам кубок достанется 
одному из полуфиналистов - 
Бразилии, Италии, Испании 
или Уругваю. Почему-то, ду-
маю, что не Уругваю.

Антон ШЕВЦОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo  

БОЛЬШАЯ ИГРА

Спорт

Бышовец считает, 
что Денисов не играл 
в полную силу

Бороться за мяч «аборигены» умеют
У сборной Таити есть 
свои фанаты

ЭКСПЕРТИЗА
Ориентация - 

Киев
Питерцы сыграют 

в «Объединенном турнире 
Россия - Украина»

ЖИЗНЬ продолжается. 
«Зенит» уже начал под-
готовку к новому сезону, 
как это ни странно звучит 
для конца июня. Следу-
ющий чемпионат страны 
стартует 14 июля, а пи-
терцы свой первый матч 
проведут 17-го - в гостях 
против «Краснодара».

А НА ЭТОЙ неделе коман-
да Лучано Спаллетти отме-
тится в увлекательном, пока 
что неофициальном про-
екте под названием «Объ-
единенный турнир Россия 
- Украина». Его организато-
ры явно прощупывают поч-

ву, искренне надеясь, что 
однажды два чемпионата  
будут объединены.

Пока что речь идет о то-
варищеском турнире с уча-
стием «Зенита», «Спарта-
ка», «Шахтера» и киевского 
«Динамо», в которое со-
всем недавно сватали Ро-
мана Широкова. Который 
по обыкновению сказал то, 
что думает. А думает он, что 
киевское «Динамо» не соот-
ветствует уровню его амби-
ций!

Свой первый матч объ-
единенного турнира Широ-
ков и Ко проведут 27 июня в 
Киеве. Только сыграют не с 
«Динамо», а с «Шахтером».

Антон ШЕВЦОВ
Фото ИТАР-ТАСС

Сперва попробуем на вкус «Шахтер»

ПЛАНЫ



В РОССИЙСКОМ футбо-
ле нынче - межсезонье, но 
страсти кипят такие, что 
только и остается, что хва-
таться за голову. Главного 
тренера сборной России 
Фабио Капелло сватают во 
французский «ПСЖ», скан-
далы, связанные со стро-
ительством стадионов к 
ЧМ-2018 только нараста-
ют, а идеологи проведе-
ния объединенного чем-
пионата России и Украи-
ны воюют с Российским 
футбольным союзом. Но 
бывший президент РФС, 
а ныне министр спорта 
Виталий Мутко просит со-
хранять спокойствие.

- Виталий Леонтьевич, 
вы лично приглашали Фа-
био Капелло возглавить 
сборную России. Есть ли 
хоть какая-то почва у слу-
хов о его возможном уходе 
в «ПСЖ»?

- Это французские газеты 
распустили слухи. Им, фран-
цузам, нужно искать нового 
тренера в «ПСЖ». Им нра-
вятся Капелло, Хиддинк, еще 
кто-то. Но мало ли кому кто 
нравится. У Фабио действу-
ющий контракт с Российским 
футбольным союзом. Обе 
стороны его добросовестно 

выполняют. РФС очень дово-
лен работой итальянца. Так 
что нет никаких проблем.

- Стоит ли рассматри-
вать вопрос о продлении 
контракта с Капелло?

- Я вообще считаю, что со-
трудничество с ним должно 
продолжаться до 2018 года, 
когда у нас пройдет чемпио-
нат мира. Правда, это преро-
гатива РФС вести с главным 
тренером такие переговоры. 
Но, насколько мне известно, 
такие разговоры между за-
интересованными сторона-
ми уже ведутся.

- Вы обмолвились, что в 
России падает интерес к 
футболу…

- Если судить по рейтингам 
телетрансляций, то падает. А 
что вы хотите - после каждо-
го тура чемпионата футболь-
ные люди только и делают, 
что собачатся друг с другом. 
То одни плохие, то другие. 
Так ли давно назначили но-
вого президента РФС, а и 
он для кого-то плохой. Фут-
больные чиновники из дру-
гих стран искренне удив-
ляются тому, что у нас пре-
зиденты РФС меняются как 
перчатки. Так быть не долж-
но. Нужна стабильность во 
всем, в том числе в спорте. А 
мы еще удивляемся тому, что 
российское влияние в ФИФА 
или УЕФА не такое, какое хо-
телось бы, или что нас судят 
плохо.

- Вас беспокоит ситу-

ация со строительством 
стадионов к чемпионату 
мира по футболу?

- Не вижу поводов для бес-
покойства, если ориенти-
роваться на установленные 
сроки. Те арены, которые 
примут Кубок конфедераций, 
будут готовы еще в 2016-м. А 
к маю 2017-го должны быть 
сданы в эксплуатацию и со-
ответствовать требованиям 
ФИФА остальные арены. Мы 
рассчитываем, что как мини-
мум три стадиона уже в нача-
ле следующего года начнут 
возводиться. Стадион в Ка-
зани возьмем как пример по 
концепции стоимости стро-
ительства стадиона. По при-
мерным расчетам, это около 
14,5 миллиарда рублей. Но в 
каких-то случаях суммы бу-
дут и меньше. Постараемся, 
чтобы все проекты были эко-
номичными. Но пока о точных 
цифрах говорить сложно.

- Стадион в Санкт-
Петербурге, согласитесь, 
экономичным никак не на-
зовешь…

- Да, но вы знаете, что сей-
час делается все возможное, 
чтобы хоть снизить дальней-
шие затраты на строитель-
ство. У меня нет сомнений в 
том, что в конечном итоге эту 
многострадальную арену до-
строят и она примет матчи не 
только чемпионата мира, но 
и Кубка конфедераций.

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС
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Взять коуча 
у соседа
Кучук - в «Локо». 

Мунтяну - в «Кубани»?

Виталий МУТКО:
«Капелло никуда 

не денется»
Министр спорта просит не обращать 
внимания на слухи об уходе тренера 

сборной России в «ПСЖ»

ОТ ПЕРВОГО  
ЛИЦА

КАКОЙ все-таки инте-
ресный нас ожидает сезон 
в европейском футболе: 
«Манчестер Юнайтед» 
без сэра Алекса на тре-
нерском мостике, зато с 
Дэвидом Мойесом, «Чел-
си» - с Жозе Моуриньо, а 
«Реал», соответственно, 
без него, а с кем - пока не-
известно. В конце концов, 
«Бавария» - с Хосе Гвар-
диолой… Но это у них. А 
у нас? У нас Леонид Кучук 
без «Кубани», но с «Локо-
мотивом».

ЕСТЬ два основных вопро-
са, на которые нет ответов. 
Первый: есть ли конфликт 
с футболом только у прези-
дента «Локо» Ольги Смород-
ской, или все-таки проблема 
куда более глубокая? Вто-
рой: помнят ли болельщики 
«Кубани» всех тренеров сво-
ей любимой команды за по-
следние пять лет?

Кстати, сейчас у «Кубани» 
пока что нет тренера. Хотя 
уже известно, что им станет 
экс-наставник «Мордовии» 
Доринел Мунтяну. Понятно, 
что куда проще «хапнуть» 
специалиста у соседа, чем 
где-нибудь его поискать. 
Ведь не работай Мунтяну в 
российской Премьер-лиге, о 
его существовании в Красно-
даре даже не догадывались 
бы. А ведь разве этот румын 
по своему уровню превосхо-
дит безработных российских 
коллег? Нет, конечно. Но ви-
димо, в «Кубани», помня о 
славных годах работы с Да-
ном Петреску, решили, что 
румынский путь - единствен-
но верный. Железная логика.

До сих пор тайна, покрытая 
не понять чем, - по чьей до-

брой воле ушел из «Кубани» 
Кучук. В Краснодаре во всем 
винят этого белорусского 
специалиста, якобы целена-
правленно погнавшегося за 
железнодорожным рублем. 
По версии же самого Кучука, 
это в Краснодаре не захотели 
продолжать с ним работать. 
Причем, вспоминая прошло-
годнюю историю с Юрием 
Красножаном, изгнанным из 
«Кубани» без видимых при-
чин, хочется поверить трене-
ру. А еще больше не хочется 
уже никому верить!

Почему в «Локомотиве» 
сменили Славена Билича 
именно на Кучука? Пример-
но по той же причине, по ко-
торой подбирали тренера в 
«Кубани», - это я о соседе. 
Искать-то сложно. В особен-
ности если не умеешь ис-
кать. 

Вот в прошлый раз нашли 
Билича, пусть он и находился 
у всех на виду. Вроде как фи-
гура известная. Правда, ни-
кого не смутил тот факт, что 
экс-наставник сборной Хор-
ватии прежде имел нулевой 
опыт работы в клубах уровня 
выше дворовых. Ну а у Ку-
чука очень даже срослось в 
«Кубани», которая при нем 
демонстрировала симпатич-
ный футбол.

Самое же логичное на-
значение, с точки зрения 
руководителей клуба, про-
изошло в «Амкаре». Пермяки 
«ухватили» Станислава Чер-
чесова, доказавшего свой 
профессионализм работой 
в «Тереке». Правда, в Пер-
ми возможности куда более 
скромные, чем в Грозном. И 
сумеет ли Черчесов добить-
ся успехов в режиме «эко-
номной экономии» - боль-
шой вопрос. Но успехов ему 
явно стоит пожелать.

Антон ШЕВЦОВ

НА ПОСТУ

Спорт

Мутко не сомневается, что все стадионы в России будут построены в срок

«САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКАЯ ЮРИДИЧЕСКАЯ АКАДЕМИЯ» 
НЕГОСУДАРСТВЕННОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ 

ВЫСШЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ
объявляет конкурс на замещение вакантных должностей 

профессорско-преподавательского состава:
- профессора кафедры гражданского права;
- доцента кафедры гражданского права;
- старшего преподавателя кафедры гражданского права;
- профессора кафедры гражданского процесса;
- доцента кафедры гражданского процесса;
- старшего преподавателя кафедры гражданского процесса;
- профессора кафедры теории и истории государства и права;
- доцента кафедры теории и истории государства и права;
- старшего преподавателя кафедры теории и истории государства и права;
- профессора кафедры конституционного и международного права;
- доцента кафедры конституционного и международного права;
- старшего преподавателя кафедры конституционного и международного права;
- профессора кафедры уголовно-правовых дисциплин;
- доцента кафедры уголовно-правовых дисциплин;
- старшего преподавателя кафедры уголовно-правовых дисциплин;
- профессора кафедры предпринимательского права;
- доцента кафедры предпринимательского права;
- старшего преподавателя кафедры предпринимательского права;
- профессора кафедры педагогики и психологии;
- доцента кафедры педагогики и психологии;
- старшего преподавателя кафедры педагогики и психологии.
Срок подачи заявления - месяц со дня публикации. Документы на конкурс при-
нимаются только от жителей С.-Петербурга и ближайших пригородов по адресу: 
192012, С.-Петербург, пр. Обуховской Обороны, д. 114, лит. А. Тел. 380-00-47.



ВСЕ-ТАКИ не зря Кон-
тинентальная хоккейная 
лига считается у нас пере-
довой спортивной струк-
турой - отныне зарплат-
ные ведомости клубов 
тайной не являются! Кто, 
сколько и кому заплатил 
- открытая информация. 
Российским футбольным 
клубам, за исключением 
условно открытого сто-
личного ЦСКА, такое пока 
что может только сниться. 
В кошмарном сне, разуме-
ется. Ведь в российском 
спорте раскрывать бюд-
жеты и зарплаты, мягко 
говоря, не принято.

РУКОВОДСТВО же КХЛ с 
самого начала взяло курс на 
максимальную открытость 
своей организации. Может, 
потому лига нынче и являет-
ся самым успешным обще-
национальным спортивным 
проектом? И вот она дошла 
до раскрытия зарплатных ве-
домостей.

Итак, больше всего в ми-
нувшем сезоне на зарплаты 
хоккеистов раскошелился… 
Да, да, наш родной питер-
ский СКА, что, в общем-то, 
и так было понятно. «На все 
про все» армейский клуб 
потратил 1257,3 миллиона 
рублей (почти 40 миллионов 
долларов). В эту сумму вхо-
дят зарплаты и «временщи-
ков», каковыми в КХЛ были 
до середины января энха-
эловцы. В случае со СКА речь 

идет об Илье Ковальчуке, 
Владимире Тарасенко и Сер-
гее Бобровском.

Почетное второе место в 
списке хоккейных «транжир-
щиков» тоже заняли армей-

цы, только московские. Ну а 
как иначе - Павел Дацюк и Ко 
не хотели играть бесплатно. 
Любопытно, что обладатель 
Кубка Гагарина столичное 
«Динамо» не попало даже в 

тройку «призеров», разме-
стившись на скромной пятой 
позиции. Хотя пользовалось 
услугами не только Алексан-
дра Овечкина, но и другого 
«кэпа» - Николаса Бэкстре-
ма. Впрочем, не подумайте, 
что зарплата Овечкина была 
ниже зарплаты Ковальчука, 
- дело в зарплатах не энха-
эловцев…

Ведь и во втором списке, 
где «временщики» уже не 
учитываются, «Динамо» по 
тратам на зарплаты лишь пя-
тое. А вот СКА - уже не пер-
вый, а третий. «Золото» до-
сталось казанскому «Ак Бар-
су», а «серебро» - уфимскому 
«Салавату Юлаеву». К слову, 
финалист Кубка Гагарина - 
челябинский «Трактор» - по 
тратам на зарплаты девятый.

Стоит сказать и о трой-
ке «аутсайдеров». Меньше 
всего платили в прошлом 
сезоне в рижском «Динамо» 
(186,9 миллиона на коман-
ду), словацком «Словане» 
(164,4 миллиона) и антире-
кордсмене новокузнецком 
«Металлурге» (128,6 милли-
она). Это, по сути, в десять 
раз меньше, чем потратил 
«на все про все» наш СКА. Но 
ведь, согласитесь, и резуль-
таты команд соответствую-
щие. Как любил повторять 
незабвенный Борис Петро-
вич Михайлов, долгие годы 
тренировавший питерских 
армейцев: «Сколько запла-
тят - на столько и сыграем». 
Правда, на практике дела об-
стояли и обстоят не совсем 
так…

Константин МАЛИНИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА
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Сколько заплатят -
на столько и сыграем?!

Питерский СКА потратил больше всех в КХЛ 
на зарплаты хоккеистов

ЧУЖОЙ   
КАРМАН

Спорт

Ковальчук вывел зарплатную ведомость СКА на первое место 
в лиге

СКА начнет в Омске
Континентальная хоккейная лига опубликовала кален-

дарь следующего сезона. Каждая команда по два раза сыг-
рает с каждой, без всяких скидок на конференции и ди-
визионы. СКА начнет сезон 6 сентября в Омске матчем с 
«Авангардом». Первый домашний матч армейцы проведут 
16 сентября с загребским клубом «Медвешчак», который де-
бютирует в КХЛ.

СТРОГО ПО РАСПИСАНИЮ

Кутейкин 
переехал 
в Питер

Армейцы 
подписали 
защитника 
«Салавата»

ВЕРНЕТСЯ ЛИ в питер-
ский СКА лучший гол-
кипер НХЛ минувшего 
сезона Сергей Бобров-
ский, пока неизвестно. 
На данный момент он 
отдыхает в родном Но-
вокузнецке. По словам 
самого Сергея, вопрос 
о его будущем опреде-
лится в ближайшие дни.

А ВОТ ЗАЩИТНИК уфим-
ского «Салавата Юлаева» 
Андрей Кутейкин уже точ-
но продолжит карьеру в 
СКА. Соглашение с хокке-
истом рассчитано на два 
года. В минувшем сезоне 
28-летний хоккеист сыг-
рал за «Салават» лишь 
семь матчей в регулярном 
чемпионате КХЛ. В плей-
офф он провел одну игру. 
Правда, большую часть 
сезона Кутейкин пропу-
стил из-за травмы. Всего 
за карьеру в КХЛ Кутейкин 
сыграл 165 матчей за «Са-
лават Юлаев» и набрал в 
них 65 (21+44) очков.

А вот вратарь Евгений 
Иванников отныне будет 
не третьим-четвертым в 
СКА, а претендентом на 
роль основного голкипера 
в новом клубе КХЛ - «Ад-
мирале» из Владивостока. 
Как известно, сформиро-
ван он из игроков, которых 
все остальные клубы вы-
ставили на принудитель-
ный драфт отказов.

Антон ШЕВЦОВ

ШАЙ-БУ!

Без учета игроков НХЛ 

1 Ак Барс 1060,3

2 Салават Юлаев 1043,7 

3 СКА 1023,5 

4 Авангард 954,0 

5 Динамо 798,1 

6 Локомотив 782,6 

7 Металлург Мг 780,6 

8 ЦСКА 761,3  

9 Трактор 719,7 

10 Торпедо 627,3

1 СКА 1257,3

2 ЦСКА 1087,3

3 Ак Барс 1080,2

4 Салават 1043,7 

5 Динамо 1035,0 

6 Металлург Мг 1034,7 

7 Авангард 990,5 

8 Локомотив 761,3  

9 Трактор 719,7 

10 Торпедо 699,8

Топ-10: самые щедрые на зарплаты клубы КХЛ 

0000,,,,33333

3,7 

3,5 

4,0 

8,1 

С учетом игроков НХЛ 

(млн. руб.)
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НАШ МЕТЕОПОСТ

Понедельник, 24 июня Четверг, 27 июня Воскресенье, 30 июня

День +26 День +28 День +22

Ночь +23 Ночь +26 Ночь +20

Давление - 762 мм рт. ст. Давление - 762 мм рт. ст. Давление - 753 мм рт. ст.

Ветер - юго-восточный, 2 м/с Ветер - восточный, 2 м/с Ветер - южный, 3 м/с

Солнце: восход 4.36, заход 23.25 Солнце: восход 4.38, заход 23.25 Солнце: восход 4.40, заход 23.23

Вторник, 25 июня Пятница, 28 июня УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +28 День +24

Ночь +25 Ночь +22

Давление - 761 мм рт. ст. Давление - 759 мм рт. ст.

Ветер - восточный, 2 м/с Ветер - западный, 3 м/с

Солнце: восход 4.37, заход 23.25 Солнце: восход 4.39, заход 23.24

Среда, 26 июня Суббота, 29 июня ЗДОРОВЬЕ. Комфортная 
погода с незначительными 
колебаниями метеопарамет-
ров благоприятна для боль-
шинства людей. Некоторый 
дискомфорт могут ощущать 
лица, реагирующие даже на 
небольшие колебания гео-
магнитного фона.

День +28 День +22

Ночь +26 Ночь +20

Давление - 762 мм рт. ст. Давление - 757 мм рт. ст.

Ветер - восточный, 2 м/с Ветер - западный, 3 м/с

Солнце: восход 4.37, заход 23.25 Солнце: восход 4.40, заход 23.23

гроза

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

КРОССВОРДЫ

По горизонтали: 1. Автор романа «Робин-
зон Крузо». 4. Советский актер («Кавказская 
пленница»). 6. Трехрублевка. 7. Легендар-
ный бразильский футболист. 9. Вид мужской 

прически. 11. Игра без взяток в преферансе. 12. Чет-
вертая власть. 13. Длинная плеть, кнут. 14. Работа 
частных таксистов. 16. Трос для управления парусом. 
17. Второй завтрак. 19. Сорт вишни с темно-красны-
ми, почти черными плодами. 20. Женская индийская 
одежда. 21. Единица счета в спорте.

По вертикали: 1. Марка американских автомоби-
лей. 2. Отнятие сосунов от матери. 3. Употребление. 
4. Пирожное из заварного теста, начиненное кре-
мом. 5. Драгоценный товар древности. 8. Завоева-
тель Сибири. 10. Древнегреческое название Трои. 
14. Выводы. 15. У Лукоморья над ним чахнет Кащей. 
16. Вероятность, возможность удачи. 18. Лоб по-
старорусски.

По горизонтали: 1. Высшее учебное за-
ведение. 7. Помещение для крещения в хри-
стианском храме. 8. Аквариумная рыбка. 9. 
В этом городе судили Жанну д’Арк. 11. Кино-

лента небольшого формата. 13. Горная система За-
падной Европы. 14. Заурядность, избитость. 15. Пе-
риодическая печатная продукция. 

По вертикали: 1. Бурый минеральный пигмент. 2. 
Корректировка. 3. Род кустарников семейства ве-
ресковых. 4. Одно из низших божеств в древнегре-
ческой мифологии. 5. Датский скульптор. 6. Часть 
футбольного матча. 10. Химический элемент, твер-
дое ядовитое вещество. 11. Литературный отец Гар-
гантюа и Пантагрюэля. 12. Ожерелье из драгоценных 
камней. 13. Детская поэтесса ... Барто.

ОТВЕТЫ

СКАНВОРД

КРОССВОРД 2

По горизонтали: 1. Уни-
верситет. 7. Баптистерий. 8. 
Акара. 9. Руан. 11. Ролик. 13. 
Альпы. 14. Банальность. 15. 
Ежемесячник.

По вертикали: 1. Умбра. 
2. Исправление. 3. Ерика. 
4. Сатир. 5. Торвальдсен. 6. 
Тайм. 10. Мышьяк. 11. Рабле. 
12. Колье. 13. Агния.

КРОССВОРД 1

По горизонтали: 1. Дефо. 
4. Этуш. 6. Трояк. 7. Пеле. 9. 
Ежик. 11. Мизер. 12. СМИ. 13. 
Бич. 14. Извоз. 16. Шкот. 17. 
Ланч. 19. Гриот. 20. Сари. 21. 
Очко.

По вертикали: 1. Джип. 
2. Отъем. 3. Пользование. 4. 
Эклер. 5. Шелк. 8. Ермак. 10. 
Илион. 14. Итоги. 15. Злато. 
16. Шанс. 18. Чело. 

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

Праздники недели

24 ИЮНЯ
 303 года назад, в 1710 

году, основано Царское 
Село. Бывшая шведская 
усадьба Сарская мыза была 
подарена Петром I Марте 
Скавронской (будущей им-
ператрице Екатерине Алек-
сеевне) и более двух веков 
являлась резиденцией рос-
сийских монархов.

 68 лет назад, в 1945 
году, на Красной площади 
в Москве состоялся Парад 
Победы.  В параде приняли 
участие сводные полки от 
каждого действовавшего в 

конце войны фронта, а также 
военные академии, военные 
училища и части Московско-
го гарнизона.

27 ИЮНЯ
 259 лет назад, в 1754 

году, императрица Елиза-
вета Петровна утвер дила 
проект Зимнего дворца, 
представленный итальян-
ским архитектором Франче-
ско Бартоломео Растрелли. 
Строительство продолжа-
лось 8 лет. В 1918 году часть, 
а в 1922 году все здание 
Зимнего дворца было пере-
дано Эрмитажу.

День моряка
25 июня отмечается День 

моряка, или, по-другому, 
День мореплавателя. Но 
возможность официально 
праздновать почти полтора 
миллиона человек, бороздя-
щих просторы морей и океа-
нов исключительно с мирны-
ми целями, получили только 
в 2010 году. До этого граж-
данские моряки были не 
охвачены профессиональ-
ным праздником. Так что им 
надо сейчас срочно компен-
сировать «непраздничные» 
годы.

День изобретателя 
и рационализатора

В последнюю субботу 
июня, которая в этом году 
приходится на 29 июня, с 
конца 50-х годов по инициа-
тиве Академии наук отмеча-
ют свой праздник изобрета-
тели всех мастей. Правда, в 
отличие от советского вре-
мени, когда в этот день луч-
шие из них получали награ-
ды и премии, нынче широких 
празднований не наблюда-
ется. Но виновники торже-
ства все равно что-нибудь 
придумают.

Эта неделя в истории

1

2

БЫЛ БЫ ПОВОД...
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